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Eventos gremiales 
I c)c)1 c-I mc-JoI año 

Asamblea de Accionistas 
de la C.I. Acepalma S.A. XXV 

Congreso Nacional de Cultivadores 
de Palma de Aceite "Debido al fortalecimiento patrimonial que la 

empresa ha logrado a través de los años, a los 
a110s volúmenes de exportaci6n en 1997 y prin
cipalmente a la contianzaque han depositado en 
ella los palmicultores que hacen sus exportacio
nes con C. 1. Acepalma S.A., asf como al -good 
will- que hemos adquirido en el mercadointema-

VIII 
Sala General de Cenipalma 

XXVI 
Asamblea General de Fedcpalma 

cional y en el sistema tinanciero. podemos con satisfacci6n reportar 
Junio 3, 4 Y S de 1998 que 1991 fue el mejor año en la historia de C. l. Acepalma S.A. Para 

continuar con este liderazgo y buenos resultados debemos evolucionar 
L.... _____ C::..:...al_i_-_V __ a...:ll..:.e _____ ~ con prontitud a fortalecernos aún más para afrontar los retos que se nos 

Inicia labores el laboratorio de 
análisis foliares y de suelos 

D
esde el 2 deenero del año en 
curso, el Laboratori o de Aná 
lisis Foliares y de Suelos, 

viene prestando sus servicios a Jos 
palmicultores. Por tal motivo, el 22 
de enero se dio oficialmente al servi· 
cio el Laboratorio, al cual asistieron 
además de los miembros de las Juntas 
Directivas de Cerúpalma, Fedepal
ma, Comité Directivo Fondo Fomen· 
lo Palmero, CJ. Acepalma S.A., re· 
presentantes de Colciencias. Mínis· 
teriode Agricultura y Desarrollo Ru
ral, Asociación de Laboratorios de 
Análisis Foliares y la Corporaci6n 
Innovar. 

La bienverúda fue dada por el Presi· 
dente de la Junta Directiva de Ceni-

palma Argemiro Reyes Rincón quien 
destacó la i mponancia para los palmi
cullores de comarcan un lab0ratorio. 
La inauguraci6n estuvo a cargo del 
Presidente de la Junta Directiva de 
Fcdepalma César DeHart Vengoechea, 
yelrepresentantedeColciencias.Cam
po Elías Oernal, quien coment6 sobre 
los posibilidades fururas de apoyo a la 
investigaci6n para la formulaci6n de 
proyectos de planes de acción. 

El evento concluy6 con la entrega por 
parte del Director Ejecutivo de Ceoi
palma, Pedro Let\n Gómez Cuervo, de 
los primeros resultados contratados a 
Elíseo Restrepo Londoño, Gerente de 
la plantaci6n Palmar de Manavíre .... 

(Co/lrimía en la p"~gina 3) 
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Tertulial en Cala 
Fedepalma inició su programa de Tertulias Palmeras con el objeto de que 
la nueva sede sea el punto de encuentro de los palmeros para departir y 
disfrutar en familia de amenas tertulias. Estas tertulias permitirán desa
rrollar lemas de interés general y serán un espacio libre y abierto para 

Con sentimicnm d~ mslC<'a ha recibid" la farnllin exponer propuestas, comentar ydiscutir alrededor de la actividad palme
pal m"m. el reli ro. 01 p"sado t 7 de fcbrcm, de h,Ó' ra. 
Elv¡'~ f'-'Calt6n GartllCf, quien rralJ¡ti6 dUrllme 7 
alIOs corno AsiSlelllC.Ejocuuvo, Asisten'" Ádmi
nislttltlva, Secrewi" Generol y Olrcctoru !lcl 
Atea Admiuislmllvn ~ Finnncilll'1. Su latx¡r ~ 
Camc:lcrizó pur~l ,s"rvicil) )'dcdicackln n f1lwr ~cl 
gn:m\o y en espec1.11 de lD.'l afillado.s Ilsr Cf)II10 $U 

contribúción ell cl OO&'UTllllo y ~imíenlD de In 
FedcOILióu. Las llirct:tivas ¡le I~CdcpHhn3, I<US 

"fillndos y compallems cle-trab:ljO el\lllláll y rcco
nlXtlll l!1l gesti ón y le descnn 6;'fi too en la más 
loable aro.ida(] que engranoece. y formlece al 
mundo, ~ IlI/Imá. 

NuevlI rurCclOru udmln(slraÚ\'1l ,v 
finondrra tU F\.'Ilrpulma 

F,12 d~ (Mm) Mmu;'" In O recelÓ" IItlllllnistrl1tl· 
va y Fioilllrfern dI: H:depnltn8. ell n:mpln:1.lI d~ lil 
doctorn Jné.~ Eh'ira EscaU60 Oarmcr. In doclOr:t 
M~lba Yaniro PnclJeco Aldall!l; AdJnmistradora 
de Empresas de la Uolvcrsldod de Jos Andes. 
Mnglslc( en i\Almi"U!t.raeió\\ (MD.A.) Y cspcdll
lism tn LcgislaciOn Flrutncim1 de In misma c= 
d~ I:.Sl\llllc~\. IJl tloc\()1'8 l'¡idl~CQ viCIIC t.lC tlIUPlu 
Fid,';nrin en ~~I\llC!le dcl;ernpennbIJ COIJ1l) Dlruc-
10m de ¡'ldllCin, am~rionll 'lile 11:.Ma lnbomdo (;1\ 

SegQmsMlldil:os de Colpalrftl en donde OCllroó 10l< 
Clllg~ de Me.'1Ota 1'illllndcr.1 y 1)1~0f'(1 de I'la· 
u(llldól\ y I'resuput);SIO, As! trli~no,IUI dCSllrmUa
do vlI!~asistCl\Cias en investigaciones IImd6ni
ras y ba reaJizOOo una 6Cri~ Llc munilOfI:JS en la 
Uoivcrsldoo (le Jos N l{!U! 

Le desc:\m{)~ los rnayore.~ éxitos en u dc.sl>mpcllo 
l¡ilJorol, biéu-cni<l:\ á FCdCJlnlmll. 

Sonia Lucia Bulla Martlneg; 

En febrero se reaJiz6lacharla "Créditos de Bancoldex para los palmicul· 
tores" a cargo del doctor Fernando Esmeral, Director de Crédito de 
Bancoldex; a continuación presentamos, algunas, conclusiones: 

• Los beneficiarios de un crédito de B ancoldex son personas naturales y 
jurídicas cuya actividad consista en producir y comercializar los bienes 
y servicios que exporten directamente o aquellas productoras cuando 
participen en exportaciones indirectas o cuando vendan artículos a 
sociedades de comercialización internacional y empresas de servicios 
que coniribuyan a la realización del proceso exportador. 

* Las solicitudes de estos créditos deben ser tramitadas a través de un 
intermediario financiero. 

* La tasa de interés en pesos será el DTF más los puntos adicionales 
efectivos anuales que se pacten, liquidados en su equivalente trimestre 
vencido y en dólares, será igual a la Libor comunicada por Bancoldex, 
más los puntos adicionales pactados, pagaderos semesires vencidos. 

• Entre las líneas de crédito más importantes para el sector se encuentra 
la que financia créditos de inversión como siembras, adecuaci6n de 
tierras, compra de rrutquinaria y equipos, cte. En eSlOS, Bancoldex, 
financia hasta el 90% y el crédito está condicionado a que el exportador 
cumpla determinadas metas de exportación, en función del monto y el 
plazo del crédito solicitado. 

En rrutrzo la tertulia tuvo por tema central "Proyección de la Dolsa 
Nacional Agropecuariaen la comercialización de productos de la palma 
!le aceite", orientada por el presidente de la bolsa, Jairo Remando lirias 
Puerta, y un grupo de operadores: resolvieron inquietudes sobre: COl!(li
ciones de negociación en la Bolsa· ventajas y garantías, Operaciones 
Forward. Compra anticipada de cosechas, Negociaciones de Repos para 
financiación de inventarios y Desarrollo para las de futuros 
y ,'pek\lICtl e.n COlomlIíD, 

n Tertuliar 

C<JnJl} Aslstcnlll dol Fondo tJe romentll Pnbncro La próxima tertulia en casa, el14 de 
fUj) 1~)\nb1:l!la Sonia l.ucIn Dullo M:in1QCZ, Sonia abril a las 5:0 p.m., versará sobm el 
c.~ Ectlll()IlllMIl 00 la UnivelSltlM (]e lu SuJl~ y atractivo tema:PALMAS SILVES
rullcrlor¡nCl\t~ lI<.\ habiu fJc.o¡empctlndo C,OITl(' AIe- TRES DE COLOMBIA. Profesor 
~m Comér;\al ¡)~ la Q.¡rporncl61\ cl~ Ajumo y Rodrigo Dernal,dc1lnslitutodcCien
V1vienc.l!l Colme,na y fu~ Delcgndil <le Auditnrin cias Naturales de la Universidad 
~e ('..l).C. L-.1a. Sonia r"omplumo CluudiD. Bu~ Nacional de Colombia. Tendremos 
nnv<llllUm, hoy AslsICnlC Allminlslmllvu y Rnnn-

una exhibición de fotografías y pre· 
clera, 1..., IInmtlS unn roIul'I'Sll bienvenida y le 
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Asamblea de accionistas de la e.i. Acepalma SJl 
(Continuación de la página 1) 

punl~ l)i,.el'tiv~ 1995 - 199); 

Suplt;, ntl: .\ 

presentan en este mercado cambiante y cada día más exigen
te"; palabras de Luis Fernando Herrera Obregón. Presiden
te de la Junta Directiva de C. I. Accpalma S.A,. durante la 
Asanlblea General Ordinaria de Accionistas. realizada el 
pasado 4 de marzo en el Club de Banqueros en Santafé de 
Bogotá. 

Después de verificar el quórum y de la elección del Presi
dente y Secretario para la Asamblea se pasó a la lectura y 
aprobación de los informes de Luis Fernando Herrera Obre
gón, Presidente de la Junla Directiva; Luis Alfredo Orozco 
Lourido, Gerente de C, I. AcepalmaS.A. y de Pablo Cenda
les Huertas, Revisor Fiscal; también se realizó la presenta
ción decuemas. balances. inventarios y estados financieros 
a 31 de diciembre de 1997. 

R ubén Darío Lizarralde Montoya 
Etnesto V argns Tovar 
Luis Fernando Herrera Obreg6n 
Luis Eduardo Detallcourt 
Alfonso Dávila Abondano 

Carlos Murgas Guerrero 
GuillennoMantilIa Plata 
Efricde Meta de MuUcr 
Francesco GiovanclIy Eder 
Jaime Alberto Gómez Muñoz 

R!.,,'is~ Fiscal ] 
))dndpal 

Pablo Cendales I [uerl:lS 

.supknll" 

lIugo Pin7.ón 

De la lectura y posterior aprobación de informes, destaca
mos los siguientes puntos: 

Una vez realizada las correspondientes elecciones, la Asam
blea en pleno hizo un reconocimiento a la labor desarrollada 
durante el último año por: Luis AlfredoOrozcoAcuña y Luis 
Fernando Herrera Obregón. 

El Presidente de la Junta dijo: "Ante la ausencia de solida
ridad para exportar en forma conjunta y equitativa las cuotas I 
correspondientes acada palmicultor y al no existir acuerdo _ Píldoras de la asamblea _ 
de precios en el mercado, la Compaí'ífa asumió la compra del • En 1997CJ. Acepalma expo~ó46.1 SS toneladas de aceite crudo 
aceite en firme a los palmicuHores que es~uvieran dispuesto~ I de palma. 

a aportar el acelte con destmo a los programas de exporta • Las exportaciones de aceile crudo de palma obtuvieron un incre
ciOO. Ante la baja de los precios internos, a niveles incluso I mento del 63% con respecto a 1996. 
inferiores alas de exportación y la baja demanda inlema por • Se exportó a Inglalerra. Venezuela y paises de Centro América. 
nuestro acclte, los palnucultores deCIdIeron exportar Impor- logrando además la aperturade nuevos mercados de paises como 
tantes volúmenes, aunque tardíamente, no habiendo sido Brasil y Perú. ' 
posible exportar a tiempo los incrementos en los inventarios • El Presidente dela Junla Dlrectivadijo: "Vale la pena deslacar el 
y la producción. Bajo este esquema. CJ. Acepalma S.A. I logromásimportantedelaño en el Gremio Palmicullor. gracia sala 
exportó 46 187 toneladas de aceite crudo de palma lo que gestión de Jens Mesa Dlshlnglon ante el Gobierno Naci.onal yanta 

. '. ,. los m\smos.pa!l'T\\cu!lorescolomblanos, la puesta en funCIonamIento 
equIvale a un Incremento del 63% con respecto a 1996. del Fondo de Estabilización de Precios. al cual le da una gran solidez, 

El Gerente de la Comercializadora. entre otros, dijo: "Una eslabllldadyfuturoanuestraaclividact'. 

de las ventajas más importantes que ofreció C. 1. Acepalma 'En ta gestión comercial de 1997 hubo un incremento atas ventas 
S.A. a sus proveedores durante 1997 fue el eslricto cumpli- en un 39% respecto a 1996, ~o.grando.cifras récord desde 1992 en 

. .. .' todas las areas de la companl8. 
nuento a sus obligaCIones, ofreclendomcluso a sus provee-
dores palmicultores la posibilidad de recibir su dinero de I 'L~sexportacionesdepalmislelotalizaron4,127Ioneladas.distri-

o •• •• bu\dasdela SIgUI entaman era: En el mesde marzo 1,1 D6ton, en el 
manera antIcIpada a cambIO de un descuento fmanelero a mes de mayo 1.022,enjunio 1.005yla úllima fue realizada en agosto 
sus facturas. Este servicio fue de gran utilidad para algunas de 99210neladas. 

empresas que tenían serias dificultades financieras en sus l ' Las exportaciones sehicleron utilizando la escasa infraestructura 
flujos de caja en esos momentos", portuaria con que cuenta Colombia. sin embargo. sa uUlizaron la 

El Revisor fiscal manifestó: "El capital de trabajo de c.l. 
Acepalma S.A" a diciembre 31 de 1997 se incrementó en 
$2.966,147.000 millones. La utilidad fue de $1 ,220.132.803 
millones lo que equivale al 130% del capital suscrito de la 
compai'iía" . 

Para finalizar la asamblea se reali1.Ó la elecciones de Junta 
Directi va y Revisor Fiscal para el período marzo 98 - marzo 
99, quedando conformada de la siguiente manera: 

ELPALMICULTOR 

mayor(a de los puertos fluviales y marítimos. 

• En 1997 se entregaron a fos accionistas 356,317 acciones 
eonfOlm. al mandato de la Asamblea de marzo de 1997. 

'C.I. Acepalma S.A. eompróacciones da la Sociedad Portuaria de 
Tumaeo. siendo elegido elGarentede C.I. AcepalmaS.A .. miembro 
de la Junta Díractivade esa sociedad portuaria. 

• El patrimonio aumentó 82%, fundamentalmente porla utilidaddef 
ejercicio, la revak>rizaci6n del patrimonio e incremento del capital 
suscrito y pagado. 
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Actualidad MARZO 1998 

En palma. Colombia e/tá al día 
César de Hart Vengoechea, Presidenie 
de la Junta Directiva de Fedepalma y 
Jens Mesa Dis/Iington, Presidente de 
Fedepalma, participaron en la Confe
rencia Mundial y exhibición sobre "Acei
te de Palma y Coco para el siglo XXI: 
orfgenes, procesamiento, aplicaciones 
y competitividad", realizada en febrero 
en Bali, Indonesia. Posteriormenie se 
desplazaron a Kuala Lumpur, Malasia, 
en donde hicieron contactos con impor
tantes instituciones palmeras. 

El Presidente de Fedepalma contestÓ 
algunas preguntas a "El Palmicultor", 
sobre su pennanencia en Asia. 

El Palmicultor: ¿Cuálesfueron los prin
cipales temas de la conferencia? 

Jens Mesa Dishington: "Durante dos 
semanas estuvimos en Indonesia, en la 
isla de Bali, y en Malasia. En primer 
lugar, el viaje a Indonesia era para 
asistir a la Conferencia lniernacional 
sobre Aceites de Palma y Coco para el 
siglo XXI, que se centró eu la utiliza
ción de estos aceites como materia pri
ma para la industria de la oleoquímica. 
Fue una conferencia muy técnica, orga
nizada por la Asociación Americana de 
la Quimica del Aceite, la AOCS y ()((OS 

organismos. 

El mito de la oleoquímica 
Cabe destacar de esta Conferencia el 
análisis a fondo del avance que ha veni
do teniendo la industria de la oleoquí
mica en el mundo y sus perspectivas a 
mediano plazo. Me parece que para el 
sector palmicultor colomhiano esta in
formación es importante, porque quizás 
muchos verronos lo de la o[eoquimica 
como un mito. La oleoquímica es un 
tema de desarrollo muy importante para 
la industria de aceites y grasas, sinem
bargo hay varias elementos que se de
ben analizar y tener en cuenta antes de 
iniciar inversiones es este frente. La 
oleoquímica, al igual que Otros procesos 
industriales, tiene grandes economías 

Los directivos de 
Fedepalma 
durante su visila 
al Porla, 
acompañados 
por Arluro 
Infante ViJlareal, 
embajador de 
Colombia en 
Malasia. 

de escala; muchos de [os procesos 
oleoquimicos requieren de un gran ta
mafia, que en el caso de la producción 
en Colombia todavía eSlamos bastante 
lejos para justificarlos económicamen
te. Seguramente hay algunos nichos de 
mercado para algunos procesos oleoquí
micos que podríamos comenzar a ex
plorar, pero tendría que hacerse con 
mucho cuidado. Posiblemente algunos 
de estos procesos serían accesorios al 
procesamiento industrial de aceites y 
grasas que hoy tenemos para la produc
ción de aceites y grasas comestibles. 

No creo que la oleoquimica sea hoy el 
gran mercado para el aceite de palma 
prOllucido por un pais como Colombia, 
dado el volumen de producción de pal
ma ydepalmisteque tenemos. Veo poco 
probable que por ahora se desarrollen 
fábricas exclusivas (le procesos oleoquí
micos, y más bien lo que se tcndría que 
hacer es capitalizar los esfuerzos de los 
industriales en otros frentes, para hacer 
más viables económicamente esos pe
queños nichos de mercado que pudiére
mos tener para algunos productos 
oleoquimicos. 

Otro aspecto import:lnte es que en la 
olcoquímica hay lo que se llaman ma
terias primas naturales y materias pri
mas sinléticas. Hasta hace unos años la 
oleoquimica a partir de los aceites vege
tales, en nuestro caso principalmente 
del aceite de palmistey algo del aceite de 
palma, tuvo un gran auge, debido a los 

bajos precios de los aceites vegetales; 
sinembargo, el crecimienlO que han tc
nido los precios intemacionalcs de los 
aceites vegetales en los últimos años 
csIA comenzando a traerle problemas a 
los dcsarrollos de la industria oleoquí
mica a partir de estas materias primas 
puesto que se han encarecido, con res
pecto a las materias primas sintéticas. 
Esto ha conllevado a que los nuevos 
proyectos que se planea llevar a cabo en 
1998 en diversas partes del mundo, 
principalmente vayan a ser a partir de 
materias primas sintéticas. Esto es una 
mala noticia para los aceites vegetales, 
pero es una realidad del mercado. 

Olro punto para resaliar, es que se ob
serva un gran Cre<:imicnto de la capaci
dad instalada de procesos oleoquimicos 
en el mundo, principalmcnte en Asia. 
Por tanlo, la induStria oleoquúnica, que 
en alguna época LuvO su preponderancia 
en Norteamóica y Europa, se ha des
plazado bacia el Sudeste Asiálico, en 
buena medida por el gran crecimiento 
de la producción de aceite de palma y 
palmiste que se ha tenido en Malasia e 
Indonesia, y a los bajos precios que estas 
materias primas tuvieron durante mu
chos años. Sinembargo, eso plantea un 
gran intcrrogmlle: ¿hasta dónde algu
nos de estos proyectos, amcdianoplazo, 
fracasarán por el exceso de capacidad 
instalada que hay y que no van a encon
trar mercado para toda su producción? 

..... 
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Precaución con 
la oleoquímica 

En Colombia hemos hablado mucho de 
que la oleoquímica es el futuro de los 
aceites vegetales y que tenemos que em
pezar a trabajar en ello. Me parece que 
tenemos que ser cuidadosos en los desa
rrollos que se lleven a cabo y creo que 
ser/a muy importante un estudio cuida
doso, a la luz de la realidad colombiana, 
para identificar cuáles son las verdade
ras posibilidades que existen en este 
campo y en qué productos podriamos 
tener algunas opciones y cómo deberían 
llevarse a cabo, y asl minimizar el riesgo 
de nuevos proyectos. Lo menos aconse
jable en estos momentos es iniciar pro
yectos aislados. sin tener una buena con
ceptualización del mercado para estos 
productos, porque podríamos enfrentar
nos a situaciones en las cuales se monten 
proyectos con todos los avances tecnoló
gicos, pero sin las suficientes condicio
nes de mercado para sus productos, con 
lo cual podrían darse fracasos financie
ros", 

E.P. ¿Durante el viaje qué contactos se 
realizaron, qué lazos se esrrecharon? 

J.M.D.: "Hace unas semanas la Canci
ller colombiana, María Ernma Mejía, 
estuvocn Malasia y el tema de palma fue 
central en esa visita. Quisimos revisar la 
temática y orientación de esas reuniones 
y a su vez hacer un seguimiento de los 
contactos y compromisos que se estable
cieron en la Conferencia Internacional 
en Cartagena en septiembre del año pa
sado. 

Colombia tiene que sentirse orgullosa de 
su embajador en Malasia, el doctor Artu
ro Infante Villareal, quien ha realizado 
un trabajo muy importante para el país y 
para nosotros, los palmeros. Creo que a 
él hay que expresarle un agradecimiento 
muy grande, puesto que fue un factor 
fundamental para el éxito de las reunio
nes que tuvimos. 

En Malasia nos reunimos con el Minis
tro de Industrias Primarias, Dato Seri 
Dr. Lim Keng Yaik, quien nos atendió 
muy bien y mostró una vez más una 
deferencia especial con Colombia. Las 
dos visitas que él ha realizado a Colom
bia anteriormente le han servido para 

EL PALMlCUL TOR 

conocer mejor nuestra situación y creo 
que tiene las mejores intenciones de 
buscar aproximaciones entre los dos 
países. tanto en cooperací6n como in
versión, en la medida en que las condi
ciones internas del pals lo permitan. 
También estuvimos con algunas entida
des que tienen que ver con la orienta
ción de la industria del aceite de palma 
en Malasia, como el PORIM, el POR
LA, el MPOPC y el KLCEL (Kuala 
Lumpur Commodiries ExchangeJ. 

Uno encuentra que la situación que se 
está viviendo en Asia ha obligado tam
bi6n a la industria de la palma en Mala
sia a racionaJizarse y comienzan a darse 
algunos cambios. Por ejemplo, se ha 
anunciado para el segundo semestre de 
este año una fusión entre el PORIM y el 
PORlA que se constituirían en el Oi/ 
Pa/m Board, para evitar duplicar algu
nos esfuerzos y ahorrar costos. 

Con el PORIM hablamos acerca de la 
cooperación que actualmente existe en
tre Cenipalma y el PORlM, donde ya 
hay un investigador malayo que está 
trabajando en el pafs y existe la posibi
lidad de traer un segundo investigador. 
Ellos están particularmente interesados 
en la parte de mejoramiento. 

En lo técnico, Colombia 
nada tiene que envidiar 

También visitarnos una plantación y 
una extractora cerca a Kuala Lumpur y, 
una vez más, reafirmamos que los pal
micultores colombianos hacemos las 
cosas bastante bien. En el campo tecno
lógico Colombia está bastante al día, 
aunque siempre hay casas nuevas por 

Exportaciones (000 ton) 

Aceite de palma 

Malasia 
Indonesia 
Coklmb .. 

Aceite de palmlste 
MaJasia 
tndonosia 
Colombia 

Torta de palmille 
Malasia 
Indon&sia. 

Fuente: Oil Wond AnnuaJ 1997. 
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hacer, porque ésta es una actividad muy 
dinámica. Sinembargo, podemos aftr
mar que las buenas plantaciones colom
bianas no tienen nada que envidiarles 
en lo técnico a las buenas plantaciones 
malayas. 

A pesar de los buenos desarrollos en 
palma que se han dado en Colombia, es 
necesario tener en cuenta que la produc
ción nacional es menos competitiva que 
la de Malasia e Indonesia, fundamen
talmente por el tamaño de las plantacio
nes y de las plantas extractoras en esos 
países asiáticos, que aprovechan al 
máximo las economías de escala que 
hay en la agroindusu-ia de la palma y 
que en Colombia no hemos aprovecha
do suficientemente; para lograrlo, nece
sitamos crecer las actuales empresas 
palmeras, mediante un plan de fomento 
liderado por el Gobierno nacional. 

De otra parte, el entorno de las empre
sas palmicultoras en esos países ha sido 
más favorable que en Colombia, espe
cialmente con respecto a la seguridad y 
la violencia, el comportamiento de al
gunas variables macroeconómicas y el 
desarrollo de infraesu-uctura de apoyo a 
esta agroindustria. que dermitivarncnte 
han tenido un gran impacto en las dife
rencias de competitividad. 

El campo en Malasia 
es seguro 

Así mismo, tuvimos la oportunidad de 
ver algo muy interesante y es que en 
muchas zonas de Malasia también en
frentan algunos problemas de seguri
dad y de delincuencia. Producto de esto, 

'" 

1992 1994 ~-1 
5 .801 .0 6.895.2 7229.6 
1.303.9 2.173.2 1.958.t 

8.1 21 .1 37.4 

4522 469.7 486.9 
222.5 340.5 349.0 

0.6 0 .1 6.2 

989.4 1264.6 , .350.0 
326.0 498.0 6t5.0 



Actualidad 

César de Hart Vengoechea 
y lens Mesa Dishington 
durante la visira al Kuala 
Lumpur Commodiry 
Exchange (rercero y cuano 
de izquiuda a derecha, 
respecrivamente). 

lodavía quedan algunos esquemas en la 
organización de las empresas hereda
dos de los ingleses y de la época cuando 
Malasia enfrcntó la guerrilla comunis
la. y es que cuentan con un cuerpo de 
scgurida<l privada como parte de la es
tructura organizacional de muchas plan
raciones, tanto a nivel de los cultivos 
como de las exlractoras, similar al 
esquema de seguridad que conocemos 
en Colombia para una indusma, un 
edificio o de un conjunto residencial. 
Esto nos llamó mucho la atención por 
cuanto pudimos consratar que estos es
quemas rambi6n pueden aplicarse en el 
campo. Estos cuerpos de policía empre
sarial se encuenlran coordinados direc
tamente por la policía malaya que les 
hace un seguimiento muy cuidadoso. 
Estas fuerzas de seguridad privadas lie
nen facultades bastante am!,lias para 
operar dentro de los predios de la em
presa y, en un lodo, se manejan con 
criterio privado o sea son parte integral 
de la empresa. Este es un tema impor
tante de desracar. en la medida en que 
en los últimos tiempos en Colombia se 
ha estigmarizado tanto el tema de las 
empres.'IS de seguri<L~d en el campo y sin 
duda que lo que vimos en Mala,ia 110 es 
nada distinto de lo que aquí se ha lrara
do de montar en los últimos alias en las 
distintas zonas del país". 

La palma y la crisis asiática 
E.P.: ¿AClUalmenIe en Indonesia eSlán 
restringidas las exporlaciones de acei
le de palma y palmisle; qué ambiente 
existe entre los palmicultores ante esta 
situación? 

J.M.D.: "La crisis asiática se ha mani
festado de alguna manera ell una deva
luación de las monedas y de forma más 
aguda en Indonesia que en Malasia; a su 

vez se ha traducido en un encarecimien
(O para la población local de LOdo lo que 
se imporla o que se cotiza en dólares. 
lndonesiaestáafronlando probtemas de 
corrupción, de credibilidad, políticos y 
sociales muy delicados; esta crisis fi
nanciera y cambiaria que se ha venido 
dando los ha llevado a LOmar mediJas 
populistas y una de ellas es la prohibi
ción de exportar aceite de palma, para 
bajar los precios de venia in lemas. Este 
esquema ha conrribuido a que los pro
ductores de pa~na de Indonesia estén 
hoy subsidiando, de manera muy im
portante, el conswno local de aceites 
vegetales en ese país; así, mientras los 
precios internacionales se encuenrran 
alrededor de los USS600 tonelada, los 
productores indonesios venden local
mente a US$200 la tonetada. Esto es 
delicado porque desestimulará la inver
sión en Indonesia y seguramente mu
chos de los grandes planes de expansión 
de palma de aceite se pospondrán y 
airas podrían cancelarse. 

Aunque en Malasia la. situación no es 
tan grave como en Indonesia, el gobier
nO ha montado unos programas me
diante los cuales está subsidiando el 
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consumo de aceites vegerales y airas 
bienes de la canasra básica familiar, 
para aminorar el impaCLO de la devalua
ción del ringil". 

E.P.: "Qué repercusiones tendrá para 
Latinoamérica y en especial para el 
seClOr de la palma de aceile la crisis 
que afronta Asia? 

J.M.D.: "La devaluación de las mone
das de esos países ha mejorado la com
petitividad de su producción local. Por 
tanlO, la producción de palma de Mala
sia e Indoncsia es ahora más competiti
va de laque era antes y ello seconstituye 
en una fortaleza para esos países. 

Afortunadamente el mercado inlCma
cional de la palma está demandado ac
tualmente y sus precios se cotizan en 
dólares, lo cual impide inicialmente que 
esas devaluaciones los afecten direcra
mente. Sinembargo. un pals como Co
lombia tiene que prestarle mucha aten
ción a lo que sucede en Malasia e Indo
nesia, que son los dos principales pro
duclOres de aceite de palma en el mun
do, porque en cualquier momento el 
mercado puede cambiar y volverse un 
mercado no demandado sino ofrecido, 
en donde la colocación de producciones 
se haría bajando precios. En t.al situa
ción, los asiáticos estarían en mejores 
condiciones que nosotros para poder 
dar la pelea y aguantar precios bajos. 
Por consiguiente, el reto de Colombia 
frentc a los paíscs asiáticos ahora estácn 
ver a través de qué mecanismos pode
mos \.aJTlhién mejorar nuestra competi
tividad . + 

PrOducción en el mundo (000 ton) 

Ace Ite de pal IDa 1992 t994 1996 

Malasia 6.371.1 7222.4 8.386.0 
Indonesia 2.970.0 3 .860.0 4.450.0 
Colombia 265.5 353.2 409.6 

Aceite de palmiste 
Malasia 812.0 978.1 1.107.0 
Indongsia. 288.0 436.3 511.2 
Colombia 24.0 26.8 31.1 

Torta de palmiste 
Malasia 984.2 t.223.7 1.379.8 
Indonesia 345.2 526.0 613.4 
Colombia 30.1 33.1 38.9 

Fu.nta: 011 Wortd AnnuaJ 1997. 
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Economía, ¿bien manejada? 
Por: Eliseo Restrepo Londoño (miembro principal de la Junla 
Directiva de Fedepalma). &pecial para El Tiempo. 8 de febrero de 

1998. 

partir de la apertura iniciada en 1990. Colombia 
ha gozado de condiciones favorables para lograr 
un sólido crccimiento económico. Entreotras. un 

abundante financiamiento einversión extranjeras. mayo
res ingresos de petróleo y mercados crecientes. como 
consecuencia de la glObalización. 

Sin embargo. los resultados económicos de estos ocho 
años son catastróficos. El modesto crecimiento económi
co logrado. provino de la hipertrofia del ESlado y del 
crecimiento desbordado de las importaciones; el gasto 

El modesto crecimiento 
económico logrado, prm'illo 
de la hipertrofia del Estado y 
del crecimiento desbordado 
de las importaciones; el 
gasto público apellaS 
alcaliZÓ para saciar el 
apetito del clientelismo y el 
pago de los favores políticos 
cruzados 

público apenas alcanzó para saciar el apetito del cliente
lismo y el pago de los favores políticos cruzados; el 
superávit en balanza comercial se convirtió en un cuan
tioso déficit. tinanciado hasta ahora con su preocupante 
crecimiento de la deuda externa; los sectores reales. la 
industria y la agricultura. fueron devastados; como se 
partia de la base de que una supuesta tasa de cambio 
subvaluada. privilegiaba el empleo y la producción na
cional. se optó por hacer una apertura hacia adentro. 
privilegiando. eso sí. el empleo y la producción importa
dos; so pretexto de combatir una inflación originada 
principalmente en causas no monetarias. se elevaron 
desmesuradamente las tasas de interés. 

Por supuesto. no es de extrañar que los resultados en el 
control de la inflación hayan sido reducidos y se haya 
llegado a una recesión y un desempleo sin precedentes. 
No podía ser de otra manera: una apertura acompañada 
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de sucesivos aumentos en la tributación. de una tasa de 
cambio sobrevaluada al extremo y de unos intereses que 
llegaron a doblar la inflación. fue una chambonada y un 
atentado contrala 
paz social. 

Causa perpleji
dad observar 
cómo estos erro
res se han come
tido una y otra 
vez. desde 1974. 
Quienes manejan 
la economía. que 
son los mismos 
desde ese enton
ces. - simplemen
te cambian de camiseta-o tienen una receta única y 
siempre fallida: restringir los medíos de pago. subir los 
intereses. y frenar el aparato productivo. Es lo que ha 
ocurrido a lo largo de los últimos veinticinco años. 
durante los cuales. el manejo econónúco echó a perder 
una oportunidad histórica de desarrollo. difícilmente 
repetible. 

A quienes abriguen dudas acerca de lo que hemos expre
sado. conviene ponerles de presente lo que ahora mismo 
ocurre. A la aguda recesión de mediados de 1997. le 
siguió un saludable proceso de reactivación. estimulado 
por la reducción de las tasas de interés y la consiguiente 
corrección cambiaria. 

Sin embargo. cuando la tasa de cambio no ha llegado aún 
a la paridad real y el desfase cambiarto se ha agravado por 
la fortaleza del dólar en los últimos años y por las 
devaluaciones del Asia. el naneo de la República vuelve 
a las andadas y como siempre. sube las tasas de interés. 

Dentro desus criterios asimétricos. no cabe un desplaza
miento de la banda hacia arriba. como lo hizo anterior
mente a la baja. No ¡Hay que defender la banda a 
rajatabla. A costa de lo que sea: de pérdida de di visas. de 
más recesión. más pobreza. más desempleo y más caos 
social. Colombia no resiste más!. 

1HfFH&11 
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BUEN BALANCE DEL FEP 
El funcionamienlodel Fondo de Estabilización de Precios parae1 
Palmiste, el Aceite de Palma y sus Fracciones- FEP, en sus dos 
primeros meses, arroja un satisfactorio resultado. tanto desde el 
punto de vista del manejo operativo corno del cumplimiento del 
programa de exportaciones establecido para 1998. 

En cuanto a lo primero, el recaudo registrado sobre las ventas 
internas del mes de enero tuvo un cumplimiento muy satisfactorio 
para el Fondo. A ello contribuyó de manera signiflcativa los 
cuatro eventos regionales de difusión administrativa y contable 
realizados en la última semana de enero y la primera de febrero. 
Así mismo, la expedición del Decreto 130 de enero de 1998 que 
permitió que sean los propios productores y vendedores, quienes 
asuman la responsabilidad del recaudo de las cesiones de estabi
lización que deben efectuar al Fondo y la flexibilización a 2 meses 
en el plaw para el pago de las cesiones no obli gadas a consignar 
al mornentode presentar ladecIaraci6n mensual de relcnci6n, fue 
también un otro factor acogido positivamente por los palmicul
lores. 

Con respecto al desempeño exportador, al cierre de operaciones 
del mes de febrero, el Fondo había recibido anuncios de exporta
ciones de aceite crudo de palma, en su estado natural, con 
embarques programados para anles del31de marZ(}, IX" 15.150 
toneladas, cifra que representa un crecimiento del 62. 7% frente a 
las 9.313 toneladas exportadas en 1997 duranle el mismo periodo. 
En cuanto al aceite crudo de palmiste, en su estado natural, los 
anuncios de exportaci6n programados para el primer trimestre 
fueron de 1.528 toneladas que significan un incrcmcmo de138% 
respecto a las 1.106 toneladas exportadas en 1997 (gráfico 1). 

Enrelación con los productos procesados, el Fondo de Estabiliza
ción de Precios, recibió para el primer trimestre anuncios de 
exportación de productos que incorporan aceile crudo de palma, 
por un contenido de 563 toneladas, cifra inferior en un 60% a las 
exportaciones realizadas en 1997. En el caso del aceite crudo de 
palmiste, los anuncios de incorporación de éste en productos 
procesados fueron ¡xlr 113 toneladas, cifra también infenoren un 
61 % a las exportaciones de 1997 (gráflco 2). En estos productos 
procesados, es de señalar sin embargo que solamente dos empre
sas han accedido al Fondo en este primer trimes[[e, raz6n por la 
cual estos anuncios no pueden tomarse como un reflejo del 
comportamiento de sus exportaciones. En tal sentido, será nece-

Gráfico 1 Fondo de Estabilización de Precios 
Avance Programa de Exportaciones Enero·marzo 

Productos en su estado natural 

! . '"" 
I Q~" 

o· .. , 
0.90. 

sariodisponer mas adelante de las cifras de exportación suminis
tradas por la DrAN, a fin de tener un indicar adecuado sobre su 
com(XJrtamicnto. 

El aceite crudo palma y de palmiste, en su estado natural, 
representa el 96% de las exportaciones anunciadas en el trimestre, 
lo que indica que para la agroinuustria de la palma de aceite las 
exportaciones dI! procesados consti tuyen un mercado IXX desarro
llar de manera competitiva, y es por ello que el Fondo de 
Estabilización de precios ha contemplado como objeto de sus 
operaciones el fomentocxJXlrtadorde dichos productos. El mayor 
valor agregado en los prcxluctos procesados trae consigo benefi
cios para el sector palmicultor y para el país en general. 

Los Certificados de Estabilización 
Palmera, un instrumento novedoso para 

la operación del FEP 

Entre los mecanismos diseñados para el funcionamiento del 
Fondo de Estahilización de Precios para el Palmiste, el Aceite de 
Palma y sus Fracciones-FEP, los Certificados de EstabIlización 
Palmera constituyen, sin duda alguna, uno de los instrumentos 
mas novedosos introducidos en el esquema de la comercializa
ción agropecuaria del país. En efecto. mediante estos certificados 
el palmicultor disfXme de una fortaleza importante para lencr el 
control de su comercialización, en razÓn a que, de un lado, le 
permiten acceder a la compensación sobre las exportaciones 
realizadas y. de otro, le facilitan atender la obligación parafiscal 
necesaria para financiar dichas exportaciones. Veamos entonces 
en que cons~stcn estos cerlificaIJos. 

Los Certificados de Cesión Palmera: 
Se expiden al productor o vendedor de aceite crudo de palma, 
llamados Clase A y de aceite crudo de palmiste, llamados Clase 
13, por el valor de las cesiones de estabilización pagadas en 
efectivo al Fondo y que se destinen alos programas de estabiliza
cióndecadaunodc eSlOs produclos. Desu expedición seexcluye, 
por lo tanto, el 5% de las cesiones pagadas al momento de 
presentarse la declaración, las cuales son utilizadas para cubrir 
los ga-:tos de funcionamiento del Fondo. 

I . ' 

Gráfico 2 Fondo de Estabilización de Precios 
Avance Programa de Exportaciones Enero-marzo 
Contenido incorporado en productos procesados 

exportados .... 
I .J. 

p 

I ,.. El lOE-

I .1'1. ... ... ... .. , 
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Estos certificado no son Títulos Valores, sino simplemente 
una constancia del pago para ser usada en la redención de 
compensaciones de estabilización en los 1t~rminos y dentro del 
reglamento de funcionamiento del Fondo. En tal sentido, 
dichos certificados pueden ser ulilizados únicamente para que 
contra su presentación al Fondo. e I exportador pueda cobrar en 
efectiVO las compensaciones de estabilización que le sean 
aprobadas por las exportaciones que realice de los productos 
objeto del programa de exportaciones. 

Así las cosas, el certificado puede ser usado por quien pag6la 
cesión de estabilización o por quienes sean Sus cesionarios, 
para acompañar el cobro de compensaciones de estabilización 
que se soliciten al fondo de Estabilización de Precios para el 
Palmiste, el Aceite de Palma y sus Fracciones, con el fin de 
obtener que esa compensación pueda ser pagada en efeclivo. 
El valor que el Fondo puede reconocer en efecú yo porcompen
saciones de estabilización será el nominal del certificado; es 
decir, el Fondo no reconocerá actualizaciones monetarias ni 
rendimientos por los valores pagados por las cesiones .. 

Certificados de Compensación Palmera: 
Se expiden a los exportadores de aceite crudo de palma, como 
Clase A, y de aceile crudo de palmiste, como Oase B, por el 
valorde las compensaciones ague se hagan acreedores por las 
exponaciones de estos productos, ya sea en Su estado original 
o incorporados en productos procesados Que los contengan, 
siempre y cuando el exportador no haga exigihle su pago con 
la presentación de Certificados de Cesión Palmcra. 

Al igual que en el caso de los Certificados de Cesión, los 
certificados de compensación no son Títulos Valores sino una 
mera conslancia del derecho a ser usado para el pago de 
cesiones de estabiliución en los lérminos y dentro del regla
mento de funcionamicmo deJ Fondo. Estos certificados pue
den ser utilizados por quien realizó exportaciones, y por tanto 
tiene derecho a compensaciones de estabilización o por quie
nes sean cesionarios de este derecho. únicamente para pagar al 
Fondo las cc..liionesdc cstabi J izaci6n que nodeban obl igatoria
mente ser pagadas en efectivo en los términos que tija el 
Reglamento dcl Fondo. En consecuencia, estos certificados no 
dan derecho a su redención en dinero y su efcctivIdad está 
sujeta a la condici6n de ser usado para efectuar el pago de 
cesiones de estabilización. 

El Fontlorecibirá el derecho que consta en estos certificado por 
su valor nominal. sin considerar actualizaciones monelarías ni 
rendimientos por los valores de compensación otorgados. 

Es de sefialar, que al momemode hacer usade los cCrlificados 
de compensación para el pago de las cesiones de estabiliza
ción, el Fondo aplicará la Retención en la Fuente tal como lo 
prescribe el ESlatuto Tributario. El valor de dicha retcndón 
deberá ser consignado en efectivo al Fondo, salvo en el caso 
que el certificado haya sido cedido y esla relención ya se 
hub,ere practicado a favor del Titular, hecho del dcbcráentre
garse constancia al Fondo. En este último caso, el primer 
cesionario de los certificados deberá realizar \a Relención en la 
Fuenlea favor del tilu larsobre el valor nominal del certificado. 
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Sereac • Ivan 
negociaciones entre 

la Comunidad Andina y 
Mercosur 

egociar en dos etapas la constitución de una Zona de 
Libre Comercio entre la Comunidad Andina y Merco 
sur acordaron los representantes de estos bloques 

comerciales en la última reunión sostenida en Lima,los días 2 
y 3 marzo de 1998. 

En la primera, a culminar el próximo 30 de septiembre, las dos 
partes negociarán un nuevo acuerdo de preferencias arancela
rias, que sustituya los Acuerdos de Alcance Parcial AAP, que 
individualmente han suscrito los países de estos dos grupos 
entre sÍ. La negociación se hará sobre la base del cúmulo de 
preferencias ya otorgadas en dichos acuerdos, o "patrimonio 
histórico" en la jerga de los especialistas, y podrá incluir 
concesiones sobre nuevos produclOS. 

Este acuerdodc preferencias arancelarias entrará en vigencia el 
lo. de octubre de 1998. cuando se iniciará la segunda etapa de 
la negociación, durante la cual la CAN y el Mercosur buscarán 
llegar a un Acuerdo de Ubre Comercio anleS del31 de diciem
bre de 1999. Esle último abarcará lanto los productos del 
acuerdo de preferencias arancelarias como los demás del uni
verso arancelario y entrará en vigencia ello. deenerode12000. 

De esta manera, quedaron establecidos los nuevos plazos y 
cronogramas de negociación del acuerdo dc liberación del 
comercio con Mercosur, cuyo plazo inicia1menle fijado para 
suscribirlo en diciembre 31 pasado, había terminado en un 
punto de distanciamiento entre las partes por las diferencias que 
no se lograron allanar en varios de los lemas del Acuerdo. 

Si hien, algunos delegados de Mercosur volvieron a p1anlear la 
posibilidad de adelantar la negociación bajo un esquema indi
vidual con cada país andino, conocido como "4 más ,", esto no 
prosperó. ESlo favorece la posibilidad de que los países andinos 
armonicen muchos de los planlearnicntosque hoy los separan y 
defiendan una posición unificada y más fuerte con Mercosur. 

Para el seclor palrniculior, esto significa que en la primera elapa 
se lendrán que hacer todos los esfuerzos posibles para que los 
países andinos armonicen las preferencias otorgadas al Merco
sur en los productos de la cadena de semillas oleaginosas, 
aceites y grasas, que hasla el momcnlO han impcdidoconsolidar 
el Arancel Externo Común. 

Finalmente, se acordó intercambiar el próximo 15 de abril de 
1998,las liSIas de productos de interés de laComunidact Andina 
y del Mercosur en el Acuerdo de preferencias arancelarias. 
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Inversión en programas y proyectos 
Al Fondo de Fondo de Palmero, como lo informamos en 
el boletín del mes de febrero, le fue aprobado, por su 
Conúté Directivo, el presupuesto de ingresos, gastos e 
inversiones para la vigencia 1998. 

Los gastos de inversi6n en programas y proyectos finan
ciados por el Fondo ascienden a la suma de 3,282,4 
millones de pesos, los cuales están distribuidos de la 
siguiente forma ; 

Programas y proyectos 
vigencia corriente: 

Investigación, divulgación y promoción de 
tecnologías (presupuesto asignado: $2.023 
millones): 

Estudio del complejo pudrición de cogollo. 
Estudio de la marchitez sorpresiva de la palma de 
aceite. 
Manejo integrado de plagas. 
Manejo de Nematodos causantes de enfermedades 
en la palma de aceite. 
Fisiología de la palma de aceite. 
Plantas extractoras. 
Programa de salud y nutrición humana. 
Producción de variedades de palma de aceite adap
tadas a las condiciones colombianas. 
Manejo de pudriciones de estipe en palma de 
aceite. 
Di vulgación y promoci6n. 
Manejo desuc.los y nutrición vegetal. 
UlÚdad ambiental. 
Manejo integrado de aguas. 
Estudio de la mancha anular. 

Comercialización (presupuesto asignado: 
$240 millones): 

Aportes al Fondo de estabilizaci6n de Precios. 
Seguimiento de los acuerdos deintegraci6n econ6· 
mica. 

Información económica y estadística (pre
supuesto asignado: $246,6 millones): 

Informaci6n estadística y estudios econ6micos. 
Publicación de resultados del Censo Palmicultor. 

Difusión (presupuesto asignado: $287,9 mi
llones): 

Producción de publicaciones y Centro de Informa
ción. 
Congreso Nacional de Palmicul\ores ($45 millo
nes). 

Entre los programas y proyectos, dos de ellos, UlÚdad 
ambiental y Manejo integrado de aguas, se iniciaron a 
finales del año anterior. Uno es nuevo. Estudio de la 
mancha anular, y los demás, son programas o proyectos 
que han velÚdo desarrollando normalmente y con muy 
buenos resultados. 

Licencias 
ambientales 

El 26 de lebrero el Consejo de Estado d<!claró In nulidad 
del Decreto 883 del 31 de IUlU7:0 de 1997, en cl \.'031 'C 
cllumer:il'3 un:llieTle de Obras que. por estllr conrcmpln· 
das enmros prOyl.'C!os más grondes, no requerían de una 
nueva licencia ambient al; p,lr medio de este Decreto se 
agll17.n.b3fl los mlmites de Ia.~ ~tnJlfcsas privudas ydc [us 
entidades puhl ieas ruspons3blcs de los proyecto •• C\'itQJ1' 

doque Insobras¡¡¡Jfclonall!S tI queiniclalmenu: 110 eblJlban 
oonrcmplodas tuvieran que c.:Ontat con otra IiclUlCla, 
aunque su Impacto ambicntnl no fuera mayor. 

Por lO t:UlIO, vurios proyccllls de tléSatI(\llu en las lIreas 
de hldroCarbwos, electrlcldad. minena, infrncstruclura 
vial, comunicaciones y agrC!industria, entre otros, tún· 
drán nue\'aml:llte que Sunlr doble trámite nnte el MInis
leno del Medlo Ambiente pura ohtener las respucti vas 
Iicenefas 8mbil:lltnles que permiten su ejecuciÓn. 
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Un proyecto muy sentido y necesario 

El pasado 22 de enero se dio al servicio el labora 
torio de análisis foliares y de suelos. Durante su 
inauguración. Argemiro Reyes Rincón, Presiden

te de la Junta Directiva de CeJÚpalma, dijo a los asisten
tes: 

"Estamos hoy aquí reuJÚdos para registrar con mucha 
satisfacciónlaculminaciónde unproyecto muy sentido y 
necesario como herramienta de consolidación de Ceni
palma, cual es la de poner oficialmente al servicio de la 
investigación y al de los palmicultores el Laboratorio de 
Análisis Foliares y de Suelos. Por la importancia que 
reviste la consecución de ésta meta como apoyo de la 
investigación, pernútame hacer una sucinta cronología de 
la evolución de ésta en el cultivo de la palma de aceite 
dentro del contexto nacional. A partir del afio 60 en que 
el IFAdio inició al desarrollo de viveros para las primeras 
siembras del país, como era natural sus esfuerzos se 
orientaron hacia la difusión, capacitación y conocimiento 
básico sobre el establecimiento y desarrollo del cultivode 
lapalma de aceite. Hacia lamitad de esa década, seinicia 
prácticamente la historia dela investigación conla puesta 
en marcha de trabajos de mejoramiento genético por parte 
del mismo IF A, gracias a la mentalidad visionaria de sus 
dirigentes. Estos trabajos fueron retornados a principios 
de la década de los 70 por el ICA y evolucionaron hasta 
la obtención de materiales Tenera de alto porcentaje de 
pureza, buena calidad paralaépoca y mejores produccio
nes a las obteJÚdas con los materiales Dura. Infortunada
mente por falta de apoyo estatal y tal vez por faita de 
afecto hacia el cultivo por parte de quienes definían la 
investigación en el ICA, el programa a cambio de evolu
ción fue perdiendo su dinámica hasta el punto que hoy 
apenas subsiste. 

A medida que las áreas del cultivo se fueron desarrollan
do en las cuatro zonas palmeras del país, paralelamente 
evolucionaron diferentes problemas saJÚtarios algunos 
de naturaleza patológica letal como fue el caso de la 
Marchitez Sorpresi va en la plantación Risa<alda en Cú
cuta en la transición de la década del 60 al 70 Y la 
Pudrición de Cogollo en Coldesa - Urabá, también al 
inicio de la década del 70 y otros también patológicos no 
letales pero de mucha importancia económica corno lo es 
el añublo foliar causado por Pestalotíopsis. Así mismo 
a JÚvel de plagas varias especies, por razones de incre
mento del área como monocultivo, fueron evolucionando 

EL PALMICULTOR 

hasta desbordarse a niveles de 
poblaciones económicas quehi
cieron necesario su control. Por 
esa época el lCA a través de sus 
departamentos de Fitopatología 
y Entomología dedicó unos po
cos técJÚcos e investigadores al 
estudio de estos problemas, tra
bajos que en conjunto copaban 
apenas una pequeña parte de las 
necesidades nacionales y lo mis
mo ocurrió, respecto a la bús
queda de mejoras tecnológicas 
de prácticas de manejo del cultivo. 

-
Argemiro Reyes Rmcól1. 

Frente a la poca presencia del ESTado para atender éstos 
requerimientos, les tocó a los palmicultores yen especial 
a las plantaciones más grandes y orgaJÚzadas asumir la 
responsabilidad de asignar recursos para hacer experi
mentación aplicada e investigación básica para manejar 
e intentar solucionar cada quien sus problemas. 

Dado que cada día surgían nuevos problemas o se incre
mentaba la importancia económica de los existentes, 
éstos esfuerzos indi viduales y atomizados se fueron des
gastando. Fue entonces cuando Fedepalma, consciente 
de la problemática y de las necesidades de los agremiados, 
decidió organizar un departanlento de investigación apo
yado por un comité asesor de investigación agronómico, 
en el cual participaban técnicos de plantaciones que 
estaban dedicados a lainvestigación. Con ello, se iJÚci6 
el proceso de concientización de la necesidad de hacer 
in ves ti gaci 6n con soporte gremi al pero, en 1 a medida que 
las nece3idades de solución de problemas y demanda 
tecnológica crecía. frente a unos recursos tanto económi
cos como humanos muy limitados, se vio la necesidad de 
concebir y dar nacimiento a un ente de investigación. 
Frente a ésta realidad, el Presidente deFedepalma apoya
do en su Junta Directiva propone a la Asamblea General 
la creación de un Centro de Investigación y nace Cenipal
ma en 1990; orgaJÚsmo que hoy tiene bajo su responsa
bilídad no sólo la búsqueda de soluciones a problemas en 
el campo agronómico, sino también en el del proceso de 
extracción del aceite, manejo de efluentes, manejo de 
medio ambiente y difusión tecnológica. 

Con la creación en 1994 del Fondo de Fomento Palmero, 
mecanismo con el cual todos los palrnicultores aportan 

(Vea m la págilia 10, un proyec/o muy .. .) 
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Un proyecto muy ... 

recursos para la investigación, se incrementa el presu
puesto de ingresos, iniciándose una etapa de mayor 
consolidación financiera para el Centro. 

Hoy frente a los retos de competiti vidad que exige la 
internacionalizaciónde los mercados su rcsponsabil idad 
es mayor, de ahí que hace un poco más de dos años, la 
Junta DirectivadeCenipalma, consciente de la importan
cia de dotar al Centro de todos las herramientas necesa
rias para el buen desarrollo de sus proyectos de investi
gación decidióhacerel estudio de viabilidad y convenien
cia de montar un laboratorio de Análisis Foliares y de 
Suelos, con los objetivos fundamentales de apoyar más 
oportunamente y con calidad los proyectos de fisiologia, 
nutrici6n y suelos y prestar también el servicio de análisis 
ágil y confiable a los palmicultorcs, inicialmente del paIs 
y luego a los del exterior. Quienes lideraron este proyecto 
tuvieron que vencer muchas dificultades, especialmente 
deopini6n, puesto que no todos los directivos y palmeros 
estaban convencidos de su conveniencia, pero superados 
estos impasses, el proyecto tom6 inercia y hoy, con gran 
satisfacción, es una realidad. 

Aprovecho la oportunidad para hacer un reconocimiento 
y expresar agradecimientos a todas las instituciones y 
personas que hicieron posible el montaje del laboratorio, 
en especial a Colciendas que en cabeza de Fernando 
Chaparro hizo el aporte de los recursos a través del 
proyecto de suelos, con los cuales se compraron los 
equipos, a Pedro Le6n G6mez Cuervo, por su gesti6n y 
entusiasmo que puso en la consecuci6n de recursos yen 
la asignaci6n de partidas propias de Cenipalma para la 
adquisición de muebles, a todos los directivos deFedepal
ma y Cenipalma por su apoyo a Fernando Munévar y 
Mónica CuelJar por el empeño y dedicación puesto en su 
plancaci6n y montaje y a la Corporaci6n Innovar por la 
acogida que dio al permitimos montarlos en sus instala
ciones. 

Este laboratorio permitirá potencializar la producti vidad 
de muchos palmeros, especialmente medianos y peque
ños que por faIta'de conocimiento, no enviaban muestras 
para sus análisis y el manejo nutricionallo hacían los 
asistentes técnicos en muchos casos en forma empírica 
soportados solo en las observaciones de campo. 

Losinvito señores y señoras aque sigamos hacia adelante 
construyendo nuestro futuro. Muchas Gracias" . .. 

,~ , 

C.'QCI~~ i 
OenlpQl mQ 

~. y.' 

RECONOCIMIENTO A CE!' 

Con la participación de los miembros de las Juntas 
Directivas de Cenipalma, f'edepalma, Comité Di
rectivo f'ondo Fomento Palmero, c.l. Acepalma 

S .A .. representantes de Colciencias. Ministerio de Agricul
tura y Desarrollo Rural. Asociación de Laboratorios de 
Análisis Foliares y la Corporación Innovar; el 22 de enero 
se dio oficialmente al servicio, el Laboratorio de Análisis 
Foliares y úe Suelos, 

Durante el acto de inauguración el Presidente de la Junta 
Directiva de Fedepalma, César De Harl Vengocchea, se 
dirigió a los invitados participes: 

HHay una consjdcración que me parece muy importanle 
sobre investigación: Cuando uno está en un SCCLOr, en un 
negocio de altísima rentabilidad. el tema de competitividad 
es importante pero no trasciende más allá de que la rentabi
lidad de uno sea mayor o menor; no es una situación de 
sobrevivencia. Así fue el negocio de la palma duranle 
muchos años; conocimos un negocio que era una mina de 
oro, donde nos dábamos el lujo de funcionar con porcentajes 
de extracción de 16-17%; en las décadas del 60 y 70, los 
mejores porcentajes de extracción eran de 18%, que equi va
le a hahlar hoy de 25%. No era un tema de sObrevivencia, 
de ahí que los esfuerzos no se dirigían tan fuertemente como 
hoy lo hacemos, a ser competitivos. 

Hoy, cuando estamos en un negocio de baja rentabilidad, el 
temadecompelilividad con todo laque implica (eliciencia, 
productividad, reducción de costos) es un lema de sobrevi
venda. 

En un escenario abierto como en el quc estamos, de globa
lizaci6n, de competencia internacional, de exceso de pro
ducción, tratando decolocarlas producciones a los menores 
costos posibles, de nada sirve que uno mejore en competiti-
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PALMA Y SUS DIRECTIVAS 
vidad si no es lo suficientemente competitivo, me explicó: 
para poder sobre vivir uno tiene que vender a unos precios 
que le da el mercado internacional. En Colombia, actual
mente los precios dependen del mercado internacional, pero 
todavía noeSlamos internacionalizados. Se supone que aún 
existe un colchón entrcel precio interno y el internacional; 
pero no nos equivoquemos. En unns pocos años ese colchón 
irá desapareciendo y nuestro precio será el internacional. 
Pase lo que pase, hacia allá vamos. Enese escenario, si uno 
no es capaz de vender a ese precioest:l muerto. De nada sirve 
que estuviéramos 50% por encima y que reduzcamos algo 
porque nos volvimos m:iscompetitivos. No. Hay que serlo 
su ficientemente competiti vos. Es decir, alcan1.ar un ni ve 1 de 
costos que nos permita vender a un precio, el del mercado 
internacional y ser rentable. Creo que hoy, el tema de la 
competitividad es un tema de sobre vivencia en éSle sector, 
y cslá desde luego, atado a la investigación. En el escenario 
anterior, repito, como la competitividad no era tema de 
sobrevivencia, tampoco 10 era la investigación, hoy, la 
investigación ha pasado a ser tema de sobrevivencia. 

A veces oye uno a colegas diciendo: "bueno, este negocio 
está muy apretado, la rentabilidad es baja, [lara que además 
tengamos que hacer un esfuerzo en a[lortar dinero para 
investigación". Es que nunca es m:is justilicado hacer 
investigación que cuando uno tiene una situación crítica de 
rentabilidad. 

Quiero ahora, hacer un comentario que en ningún momento 
es una crítica a la tarea de Cenipalma, sino por el contrario, 
se trata de un reconocimiento. La investigación debe tener 
una finalidad de aplicabilidad práctica, por encima de todo. 
La investigación no está al servicio del investigador sino es 
un fin en sí misma. En un sector como éste, la investigación 
no puede servir para satisfacer la curiosidad científica del 
investigador; tiene que estar al servicio del productor y de su 
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P y G. Creo que en Cenipalma se ha manejado con ese 
criterio, pero debemos ser muy celosos para que se conserve 
ese rumbo. 

finalmente, muy sinceramente quiero en nombre de Fede
palma, de su Junta Directiva de los afiliados y de 10 que 
significa Cenipalma. hacer un reconocimiento a la labor de 
Pedro León GÓmcz, de su Junta Directiva, de la dirección 
que le está dando Argemiro Reyes, de la que le venía antes 
en cabeza de JorgeOrliz Méndez; creo que es un gremio que 
ha madurado muchlsimo, que hadcsarrollado varios instru
mentos; éste es vital (la investigación) al igual que otros que 
ustedes conocen, sin los cuales este seetoren los últimos diez 
años hubiera sido borrado. Creo que esto ha silla una 
herramienta importanlísima, cuya labor la vemos en los 
resultados. Como lo he dicho, pasamos en muy pocos años 
de producción de 20-22-24 toneladas en las plantaciones 
que se consideraban buenas, a 26, 28 o 30 toneladas, 
sostenidas. Tal vez el promedio nacional no está reflejando 
10 que ese grupo de arriba ha podido incorporar en beneficio 
de ~sta investigación, pero ahí están los resultados. Lo 
mismo puede verse en los porcentajes de extracción, que es 
unreflcjode laque pasa en el campo. Y en extracción, en las 
plantas hemos podido observar una disminución en las 
pórdidas, que es como se mide una planta extractora. 

Creo que todo el que tenga un poquito de disciplina, sea 
grande o pequeño, si le pone cuidado y trata de captar y 
recibir todo 10 que nos puede dar Cenipalma, y 10 aplica en 
sus plantaciones, tiene que estar recibiendo unos grandes 
beneficios. Quierodarese agradeci miento y reconocimien
to a ustelles. En 10 que a mi respecta, como productor estoy 
recibiendo ese beneficio. Muchas Gracias". 

Unico en Colombia 
partir de enero comenzó a funcionar el primero 
y único laboratorio de análisis foliares y de 
suelos especializado en palma de aceite. 

El laboratorio presta a los palmicultores dos servicios 
específicos: análisis de suelos y de tejido foliar. Especto
metro Ultravioleta Visible, Absorción Atómica y Diges
tión Microondas, son algunos de los equipos, modernos, 
con los cuales cuenta el laboratorio. 

Se invita a todos los palmeros a conocer y utilizar los 
servicios de un laboratorio diseñado para el servicio de 
los palnúcultores de Colombia y del mundo. Esta ubicado 
en la calle 26A con 37 en Santafé de Ilogotá. 

13 



GI&!'mlal MARZO 1998 

Buena palticipación de 101 palmelol 
ante lal in/tancial ambientalel 

AiraIZ de la entrada en opera 
ción del Convenio de Pro
ucción Limpia para el sub

sector de la agroindustria de la palma 
de aceHe, se han ido eligiendo a los 
representantes del sector privado, en 
los Comités Directivos del Convenio 
y en las Corporaciones Autónomas 
Regionales, entes encargados del tema 
ambiental respecti vamente. 

Para el Comité Directi vo del Conve
nio, fueron elegidos por los pal micul
tores un representante por cada zona 
asf: por la none Eduardo del Hierro 
Santacruz, principal y suplente Car
los Mario Peláez como suplente y por 
la zona oriental Rafael Torres Lon
doño, quedando pendientes la elec-

ci6n en la zona central y occidental; 
en este comité también fueron elegi
dos Jens Mesa Dishington y Pedro 
León Gómez Cuervo en la suplencia. 
El comité realizará su primera re
unión el próximo 17 de marzo en 
Santafé de Bogotá, con la participa
ción de los delegados de los ministe
rios de Agricultura y Desarrollo Ru
ral y Medio Ambiente, asf como los 
representantes de las corporaciones. 

De otra parte y a pesar de que se 
postularon varios pal micultores para 
ser los representantes por el sector 
productivo en los comités directivos 
de las Corporaciones Autónomas 
Regionales que hacen pane del con
venio de producción limpia, se han 

logrado dos posiciones para los pal
micultores hasta el momento, ellos 
son Alfonso Dávila Abondano en 
Corparnag y Carlos Beltrán Roldán 
en Corponari ño, quedando pendiente 
Corpocesar donde no se ha realizado 
aun la elecci6n. En Corporinoquia y 
en la Cas ya fueron elegidos otros 
representantes del sector privado. 

Vale la pena destacar que con la 
participación activa de los palmeros 
en estos comités se facili tará el cami
no para las relaciones regionales que 
deben mantener los productores con 
las corporaciones, especialmente en 
lo que se refiere a la reglamentación 
de los temas ambientales. 

JR.(epJF(e§<elout;aUOl1t<e§ d(e II §<eClt01F iCll gJFOp(eC1LJ«élUFlio 
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Dos importantes personalidades que 
se han destacado dentro del sector 
agropecuario fueron elegidos Sena
dores de la República en los pasados 
comicios electorales, son Antonio 
Guerra de la Espriella y Juan Manuel 
Ospina. 

Guerra de la Espriella fue Director 
Ejecutivo de laFederación Nacional 
de Cultivadores de Palma de Aceite
Fedepalma por un período de 7 años 
Viceministro de Agriculturadurante 
el gobierno de Barco y posteriormen
te Presidente de Rndeter; durante su 
actividad profesional siempre se ha 
destacadoporel apoyo incondicional 

~~~~ al sector agrícola y su entera dedica
c::::==~ ción al mismo. 

Por su pane Juan Manuel Ospina, 
expresidemede la SAC, salió elegido 
en el segundo renglón de Fabio Va
lencia Cossio con una de las mejores 
votaciones de todo el paIs. 

El gremio palmicuItor qu iere felicitar 
a los nuevos senadores, quienes se
guramente representaran adecuada
mente los intereses del sector agrope
cuario desde sus curules, pues cono
cen su realidad y siempre han estado 
comprometidos con esta causa. 

De la misma forma queremos dar un 
saludo a una serie de Senadores y 
Representantes que, también, traba-
jan y se acuerdan del agro colombia-¿;:~~~ 
no. 
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Misión malaya 
en Colombia 

El29 de marzo llega a Colom
bia la misión técnica Co
lombo-Malaya, lacual tiene 

por objetivo analizar desde el punto 
de vista de clima y suelos las 
áreas del Magdalena Medio, Aya
pel, La MOjana, Palía, Tumaco, Pie 
de Monte Llanero Yopal, Arauca y 
Meta, como posibles áreas para el 
incremento del cultivo de la palma 
en Colombia. 

La misión esta coordinada por Ce
nipalma y Fedepalma y por algunos 
organismos del Gobierno como el 
Ministerio de Agricultura y Desa
rrollo Rural, la Cancillería, Corpoi
ca. El Plante, el Instituto Geográfi
co Agustín Codazi, Incara, entre 
otros. 

Jens Mesa Dishington, Presidente 
de Fedepalma manifestó al palmi
cultor, con relación a esta grata 
visita. lo siguiente: "Nos pareceim
portante que haya una mirada inter
nacional a las zonas palmeras co
lombianas, para tener una nueva 
apreciación sobre las potencialida
des de las zonas. Yo creo. que poder 
tener esta opinión es importante para 
los palmeros colombianos, para la 
Federación y para el gobierno co
lombiano". 

La Misión Colombo-Malaya estará 
integrada por los doctores: Zin Z. 
Zakaria, Especialista en Suelos del 
PORlM; Khalid Haron, Especialis
ta en Cultivo del PORIM; Marzuki 
Azahari, Fitópatologo del PORIM 
y Cenipalma; Pedro León Gómez, 
Fitomejorador de Cenipalma y Fer
nando Munévar, Especialista en 
Suelos de Cenipalma y Corpoica. 
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Continúan los secuestros 

Reteni O jefe de 
producción de Palmeras 
de Puerto Wilches S.A. 

La Federación N aciana! de Cultivadores de Palma de Aceite. Fedepalma, ha 
venido denunciando lo sucedido en el municipio de puerto Wilches desde 
hace seis meses; hoy continuamos realizando el llamado a todos los 
estamentos de la sociedad, a las autoridades civiles y militares, ya los 
violentos, para restablecer las condiciones de trabajo, el derecho a la vida 
y a la defensa de los derechos humanos. 

La situación no mejora. por el contrario cada día se torna más penosa; a los 
ocho funcionarios secuestrados de las Drisas. Ducarelia y Monterrey. hoy 
tenemos que registrar, también, con dolor la retención de Augusto Olmedo 
Carrillo. Jefe de Producción de Palmeras de Puerto Wilchcs S.A. 

Según últimas informaciones publicadas por Vanguardia Liberal, Augusto 
Olmedo Carrillo. ingeniero agrónomo, viajaba rumbo a laplantaextractora, 
el 24 de febrero a las 11 :()() de la mañana, junto con Olros seis funcionarios 
cuando fueron interceptados por ocho hombres armados los cuales portaban 
prendas de uso privativo de las fuerzas militares y armas de largo alcance. 

Ante tal situación. el gobierno departamental de Santander realizó un 
acercamiento con voceros del frenle 24 de las FARC para lograr la 
liberación de los 9 palmeros retenidos. Las conversaciones fracasaron 
debido a que la guerrilla ratificó que se tralaba de un secuestro extorsivo y 
no político. 

El frente guerrillero manifestó: "El estado de salud de ellos (los secuestra
dos) es bueno yestúncomicndo bien". Al ser interrogado sobre cuándo sería 
la liberación de los palmeros, el je\'e guerrillero manifestó que por el 
momento no será. ya que las directiva, de las empresas se han mantenido 
negativas a las exigencias. 

Par otro lado, las directivas de las empresas palmicultoras hansostcnidoque 
en ningún momento le harán juego al chantaje de la guerrilla porque eso los 
parcial izaría con la guerra. 

Fedepalma continúa haciendo un llamado a 
todos los estamentos de la sociedad, a las 

autoridades civiles y militares, y a los violentos, 
para restablecer las condiciones de trabajo, 

el derecho a la vida y la defensa de 
los derechos humanos. 
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Se reinician ciclos de seminarios internos en Cenipalma 

Dando continuidad a la formación de los investigadores 
de Cenipalma, y como parte de ella, el 13 de febrero se 

reiniciaron los Seminarios Internos en la plantación 
Unipalma con la siguiente programación: 

Marchitez sorpresiva en palma de aceite 

Marco teórico y metodológico de dos proyectos 
de investigación del área de Fisiología. 

Evaluación del complejo PC en materiales DxD DxT 
y DxP en palma de aceite en la zona Oriental. 

Palma de aceite, un sistema de producción sostenible 

Producción de ésteres surfactantes a partir 
de aceites de palma y palmiste 

Variación estacional del potencial de óxido - reducción 
en tres tipos de suelos y su relación con la 
enfermedad de PC en el cultivo de la palma de aceite. 

1. Aux. Liceth Ayala 

1. Aux. Edwin Restrepo 

1. Aux. Paola Calderón 

1. Ti!. Hugo Calvache 

Estud. Pablo Heredia 

Estud. Carlos Ramírez 

Los próximos seminarios se 
realizarán en Caribia el 26 
de marzo, para lo cual opor
tunamente daremos a co
nocer los temas a tratar. 

Aunque son seminarios in
ternos, se invita a los miem
bros de los Comités Aseso-
res Regionales y a los pal
mero5interesados, para que 

Investigación sobre insectos plagas de las palmas. INRA, Pamela Ramírez I..-a_5_i5_ta_n_. ______ ---' 

Día de campo 

Preparación de terrenos 
120 de enero, el Comité Ase- Cabe resaltar la 
sor Regional Agronómico de 
laZona Central realizó un día 

de campo en la plantación Indupal
ma, sobre preparación de terrenos 
para el establecimiento de nuevas 
siembras de palma de aceite. 

La idea de organizar ésta actividad 
surgió como respuesta a una necesi
dad de los palmeros del sector, quie
nes normalmente no prestan la aten
ción suficiente a ésta labor, no cono
cen su importancia o son mal orienta
dos al momento de ejecutarla. Du
rante el desarrollo del día de campo, 
los productores tuvieron la oportuni
dad de observar mediante la ayuda de 
una calicatas, di ferentes tipos de sue
lo y a su vez; conocieron algunas 
alternativas e implementos para pre
parar el suelo antes de hacer una 
siembra de palma en el campo. 

excelente organi
zación del even
to por parte de 
los Ingenieros 
encargados del 
mismo, Rafael 
Rey y Luis An
tonio Celis, quie
nes motivados 
por la participa-

ción de los asistentes e importancia 
de la labor de preparación de suelos, 
anunciaron que próximamente reali
zarán otro día de campo en la subzo
na de Puerto Wilches. 

Asistieron a esta actividad 39 repre
sentantes de las plautaciones Palmas 
Promisión, Palmas del Cesar, Indu
palma S.A., Palmosan S.A., El Cris
tal, El Dorado, Campo Queso, Pal
meras de Puerto Wilches, Palmeras 

de Yarima, Villa Claudia, Sociedad 
Las palmas, Agropecuaria Venecia, 
Loma Linda, Palmarito, Corbaraque, 
La Unión, El Retlejo, San José, So
ciedad El Corozo, Pénjamo, La Ma
polita, Bellavista, La Vikinga, La 
Esmeralda, Tierra Linda, El Dorado 
y Agroince. 
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Seminario 
sobre manejo 
integrado de 

plagas 

Tal como se había programa
do, el dia 5 de marzo en Vi
lIavicencio, se realizó el Se
minario sobre avances y pro
yecCiones del proyecto MIP 
de Cenipalma, haciendo én
fasis en los resulrados obteni
dos en el manejo de la honni
ga CremaJogasler sp. para el 
control de la chinche Lepro
pharsa gibbicarina Froesch
ner en las Zonas Norte y Cen
tra� y proyecciones en la Zona 
Oriental; y resultados pwli
minares en el proyecto sobre 
atrayentes sintéticos para la 
captura de Rhync/wphorus 
palmarum, Metamasius he
mip/erus y S/ra/egus aloeus 
el cual se está realizando en 
cooperación con el INRA de 
Francia y financiación de la 
Unión Europea. 

Al Seminario asi.(jeron 37 
personas en representación 
de las siguientes empresas: 
Finca MacaraquilJa de la 
Zona Norte (Aracalaca). De 
la Zona Oricntal asislieron: 
Agropecuaria La Loma, Ha
cienda La Cabaña, Inversio
nes La Mejorana, Las Ani
mas, Manavire, Maringá, 
Manuelila, PaI((wr El Dorre
go, Palmar de Oricnle, Pal
masol, Palmeras Arngualos, 
Palmeras Darbascal, Palme
ras del Uría, Palmeras del 
Mela, Palmeras Manantial, 
Palmeras La Venturosa, Pal
meras El Triunfo, Palmeras 
Morichal, Palmeras La Ca
rolina, Palmeras El Combe
nio, Palmeras Santana, Pal
meras San Antonio, Palme
ras Ucrania, Potrero chico, 
Agrevo, Mersagro, e inde
pendientes. 

Reunión conjunta comités ase" 
sores regionales zona norte 

El pasado 6 de febrero, en J'un<L1ción, Magdalena, 
sereunieron los ComiJésAsesores Regionales Agro
nómico y de Plantas Extractoras de la Zona Norte; 
esla actividad de integración surgió como respuesla 
a una necesidad muy sentida de los productores ue 
la región, cual es la problemática de la baja extrac
ción de aceite regiSlrclOa últimamente en las dife
rentes plan las extractoras de la Costa Atlántica. A 
su vez, la reunión sirvió para analizar el proyecto 
que eslá prcparando Cenipalma sobre la prnuuc
ción y extracción de aceite. rue laoportuniuad para 
que los comités presentaran sus punws de vista 
sobre las poSiblc.< causas de la baja extracción de la 
zona, con el Dr. Fenlando Berna! COmo mo<.lcrador. 

Además se discutió el manejo ambiental \le las 
plantaciones y el uso eficiente del ~gua, temas que 
serán analizados en dClallc en la próxima reunión 
conjunla, con el apoyo de ínvilados e~pcdalcs. 

Día de campo sobre manejo y 
control del insecto hispoleptis 
subjasciata en palma africana 

Por solicitud de los palmicultores de la zona de San 
Carlos de Guaroa, el 20 de febrero se tC<llizó en la 
plalltación San Marcos ull día de campo sobre el 
manejo y control de Hi-'poJepli.r .l'Ubfllcin/a en 
palma, coordinauo por el Or. Fabio Cdvo, Presi
dellle dcl Comilé Agronómico de la Zona Orienlal 
con la colaboración de Rafael Oniz (Umal<l- San 
Carlos de Guama) y la participación de Manoloín 
Avila (ManueJita), Roque GÓme. (Palmar de Ma
navire), Rafacl Córdoha (Unip,dma) y Rosa Alda
na (Cenipalma), ,e contó con la presencia de 
represenlanles de 15 planulciones: Ucrania, IlIver
siones el Sol, Giramena, La Aurora, Araguatos, 
Cararabo, Palmeras del lJpía, Vallcnata, La Raya, 
La Reserva, Palmar del Meta, Palmar el l3orrcgo, 
Hacienda La Grama, La Carolina, El Trebol, Pal
mar uc Manavire. San marcos, Manuclila. la r<)f· 

luna, Unipalma y la Umata. 

Entre otros se tnaaron lemas como el siqcma de 
monitoreo, biología y manejo deH. -'""fascia/a por 
las plantaciones y se realizó una visita al campo 
para el reconocimiento y el drulo que ocasiona el 
insecto en sus diferentes eSlados de desarrollo. 
También se discutió la imporlancia de realiz,1f un 
continuo monitoreo de plagas en el cultivo, que 
proporciona información no sólo sobre el número 
de indi viduo" eswdos de <1esarrollo de lo~ inseclOs, 
sino tambitn el Control que se está d~ndo en 

L--_________ ..J condiciones nacuralcs. Se sugirió cread6n y c.apa-
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citación de grupos de sanidad vegetal en 
la~ pequeñas plantaciones para que pue
dlm hacer la dClección y censo de los 
inseclos plaga a tiempo y aplicar métodos 
de control oportunamente. 

Las estralegias para el manejo y control 
que se eslá dando a H. subfasciata por las 
plantaciones es el siguiente: Censar una 
hoja en el nivel 25lpalmalheclárea. Se 
recomienda hacer poda selectiva en las 
hojas ud nivel 33 y 42, únicamente cuan
do las larva'i se enCuenlran en primero o 
segundo ¡nsear, si hay adultos no se reco
mienda hacer la poda. El índice crítico o 
número m{LXjmo de H. subjasciala pcnni
lido ~on: l huevollO folíolos; IS-30 lar
vas/palma y 6-10 adullOslpalma. En casos 
en los cuales la pOblación alcanza los 
índices criLicos se hace absorción raJicu
lar, aplicando dosis de 12 ce de Azodrínl 
palma. 

Se prepara reunión 
nacional de los comités 

. asesores regionales 
agronómicos y de 

plantas extractoras 

Luego de un año de gestión delos Comités 
A<csores de Investigación de Cenipalma 
en las diferentes zonas del país, se observó 
que vienen desarrollando diferentes acti
vidades, con mayor O menor intensidad en 
cada región. A soliciludde varios Comités 
Regionales se ha progra¡nado la primera 
Reunión Nacional de los miembros de los 
Comités para finales de abril en Ducara
manga. Se harfu> reuniones paralelas de 
los Comil6s Agronómico y de Plantas 
Extractoras, en donde presentarán la for, 
ma como han venido operando y un tema 
específico que hayan desarrollado, anali
zando su impacto en la eficiencia de la 
agro industria. Luego, en reunión conjun
ta de todos los Comilés se realizará un 
laller, con el propósito de plantear la 
problemática del proceso de producción 
en campo y el de extracción en plantas 
extractoras; esta reunión sentará las bases 
para un mejorrunieOlo de las relaciones 
campo-extractora que se traducirá en la 
optimización de los procesos de laagroin
duslria de la palma de aceile. Pró~ima
menle se presenlará el temario completo 
de este primer encuentro. 
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Indonesia cuestiona la prohibición de exportación de aceite de palma 
Las refinerías de aceite de palma en 
Indonesia planean solicitarle al go
bierno que elimine su prohibición 
sobre las exportaciones de aceite de 
palma, comentan las fuentes comer
ciales en Indonesia. 

Enel mes pasado, el gobiemoimpuso 
una restricción sobre las exportacio
nes del aceite de palma y sus produc
tos para controlar los precios y ga
rantizar un suministro suficiente de 
aceite de cocina a nivel nacional. La 
prohibición de las exportaciones de 
sólo estearina de palma y palmiste 
fue levantada desde el 16 de febrero 
hastael 14 de marzo para tener espa
cio de almacenamiento. 

La mirada de Malasia 
se dirige al sector de 
aceite de palma de 

América 

Mal asia planea invertir en la produc
ción de aceite de palma en Centro y 
Suramérica para mantener su predo
minancia en los aceites comestibles. 

El principal productor y exportador 
del mundo, que enfrenta problemas 
de escasez de mano de obra y de 
tierras en su casa, yaes un cultivador 
importante en Indonesia y se está 
moviendo hacia las Islas del Pacífico 
Sur, Filipinas y Afriea Occidental. 

El Ministro de Industrias Primarias, 
Dato'Seri Dr. Lim Keng Yaik co
mentó que el potencial más grande 
para la expansi6n de la palma de 
aceite reside en algunos países de 
Centro América y Sur América, y en 
especial Colombia y el norte de Bra
sil, debido al clima favorable y a las 
condiciones del suelo. 
Busineu Tintes. Septiembre 1997 

La eliminación dc la prohibición no es 
probable porque el gobierno teme que 
otros productos de aceite de palma 
puedan encontrar su camino fuera del 
país, comentan los comerciantes. 

Pero las rcfmerías quisieran que el 
gobierno por lo menos extendiera la 
fecha límite de exportaciones deestea
rina de palma, comentó el director de 
una refinería de aceite de palma en 
Yalearta. Solicitarán al gobierno que 
aumente las cuotas de exporiación ac
tuales, las cuales varían por refinería, 
y permita las exportaciones regulares 
de es tearina de pal ma. 

La oleína de palma, o aceite de cocina 
y la estearina de palma se producen 

conjuntamente. Con la prohibición 
de las exportaciones en vigencia, las 
reservas de estearina de palma, para 
la cual la demanda interna es modera
da, se han aumentado. 

Algunas rcfmerías consideran que hu
bieran tenido que desacelerar 1 as ope
raciones si la prohibición sobre las 
exportaciones de estearina de palma 
hubiera persistido. 

Pero el levantamiento temporal de la 
prohibición sobre las exportaciones 
de estearina de palma no ha ayudado 
a las refinerías por su corta duración 
y la cuotas de exportación limitadas. 
Tl1l1lodoAsiall WallS'ree' Joumal. 26delcbre

ro de /998. 

Ecuador arrancó con su programa de ~'Portactones 

Encnero Ecuador exportó a Méxi
co 1.300 ton. y desde febrero, cada 
dos meses, exportará 4 lotes de 
1.300 toneladas cada uno al merca
do mexicano a través de la firma 
Pastemak. 

Los primeros lotes vendidos crean 
esperanzas para 1998; se presume 
que se exportará mucho más que en 
el pasado, con la ventaja adicional 

de observar queel precio internacional 
está mejorando ostensiblemente. 

Este es el resultado de una gesti6n 
seria, planificada de Fedepal (Funda
ción de Fomento de Exportaciones de 
Aceite de Palma y sus derivados de 
ori gen naciona 1) que garantiza un nor
mal flujo de compras y ventas. 
Tmn(ldo d~ IJlJormnn ANCUPA y FEDEPAL {ú 
Ecutu:lor, Año 111. Número 7. 

AOCS forma división de productos 
de aceite industrial 

Una división de I'ro<.luctos de Acei te) ndustrial ha sido establecida 
por el American Oi! Chemists' Society (AOCS) con el fin de 
adelaOlarinvesligación, desarrollo, ingeniería, mercadeo ypruetla 
de productos industriales de aceites y grasas. Ejemplos de tales 
productos incluyen, combustibles, lubricanles, revestimientos, 
polímeros. pinluras, tiOlas, cosm6ticos y lluiuosdicléctricos. Los 
intereses también incluyen nuevos culti vos desarrollados genéti
camente y la síntesis de derivados novedosos de aceites y grasas 
con potencial como nuevos productos industriales. 

También se ha establecido una División "Fecd Microscopy" 
(AAFM). Ambos grupos están planeando sesiones técnicas en la 
Reunión Anual AOCS & Expo en Chicago, IIlinois, USA los días 
10-13 de mayo de 1998. 

Tomado de Jjpid TechlloJogy Vol 3 No 6 
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La norma británica debe revaluarse 

La Norma británica que gamas 
defndicerefractivo, valory6di
co, acidez, valor de saponi fica
ci6n, contenido de materia no 
saponificable, y gas de compo
sici6n de ácidos grasos para 13 
aceites crudos está pendiente de 
rev isión, confirmación o retiro. 
Leatherhcad Food RA necesita 
asesoría de compañías de acei
tes y grasas si la Norma Britá
nica 7207 "Aceites Vegetales 
Crudos y Grasas" se ratifica 
debido a que la información se 
considera desactualizada y po
dría necesitar revisión. ¿ Cuán
tas compañías comerciales uti-

Ji zan esta norma, o la ci tan en 
susconlTatos?,¿Cuántascom-· 
pañías se verían afectadas si la 
Norma se retira o se revisa? 

Por favorenviar sus opiniones 
a: Oc. J.B. Rossell. Head of 
Oils and Fats Section, Lea
therhead Food RA, RamJalls 
Road, Leatherhead, Sureey 
KT22 7 RY, UK: teL: +44-
1372-822286; fax: +44 1372-
386228; 
e-mail: 
<brossel\@ fra.co.uk>. 

Tomado de LipjdTechn%8Y News
/eller Vol. 3 No. 6 

Se propone el biodiesel para limpiar los 
derrames de aceite mineral 

Una propuesta para la utilización de biodiesel para limpiar los derrames 
de aceite mineral en las playas ganó el Premio "Enterprise OH and 
Heriot-Watt University Environmental Award" para el Oc. Stephen 
Mudgede la Universidad de Gales, I3angor, Reino Unido. 

El premio reconoce el sorprendente aporte a la protección del medio 
ambiente a través de la innovación y fue presentado por el ProfesorTom 
Patten, Presidente de la Junta de Premios, Oc. Pieree Jungles (director 
ejecuti va de Enterprise Oil) y Sir Jonathon Porritt el 13 de novil,mbre 
de 1997 en Heriot-Watt University en Escocia. El Editor de Lipid 
Techllology, Profesor Frank Gunstonc fue un experto externo de la 

propuesta. 

Mudge informó que había discutido la idea con Randall von W cdel en 
los Estados Unidos hace dos años y la culminó con un proyecto para un 
Master en Ciencias. Los resultados demostraron que el biodiesel es un 
buen solvente de aceite en las playas e inclusive puede mejorar la 
remoción de aceite (erosionado) impenelTable. El di nero del prelnio está 
diseñado como una financiación "semilla" y será utilizado parasolucio
nar los problemas técnicos de cómo aplicar el biodiesel y cómo 
recuperarlo luego. Enterprise OH ofreció instalaciones para pruebas a 
gran escala. 

Tomodo de Lipid Techn%gy Vol. 9 No. 6 
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Los precios del 
aceile de palma 

aumentan mientras 
que el ringgit 

disminuye 

Mientras que el ringgit malasio 
ha perdido valor, el aceite crudo 
depalmaestá alcanzando los mc
jores precios en muchos años, 
aproximadamente 1700 ringgits 
(US$500)una toneladaanoviem
breo 

Los aceites son unade las ofertas 
más fuertes en la 80lsade Valo
res de Kuala Lumpury han atraí
do a los especuladores porque 
creen que los productores podrán 
continuar pidiendo mayores pre
ciosalasrefinerías. G.M.Teoch 
explic6 que la oleína de palma 
está cotizada en dólares de los 
Estados U nidos en los mercados 
internacionales y los márgenes 
de utilidades de las reli necías au
mentan cada vez que el ringgit 
cae, aumentando su deseo decom
prar aceite crudo a precios más 
altos. 

Pero será que esta situación 
continuará?Los efectos del fe
nómeno de "El Niño" en los pa
trones del clima y los incendios 
forestales afectan adversamente 
la floración de las palmas. Eljefe 
de relaciones públicas del Insti
tuto de Investigación de Aceite 
de Palma en Malasia (PORIM), 
Hussin Salleh, comentó que po
dría darse una disminución en la 
producción de uno o dos años, 
pero también comentó que en el 
pasado las producciones más 
bajas han resultado en mayores 
precios. 
Tomado de Lipid Tecltnology Newlet

ter Vol. 3 No. 6 
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El aceite de palma y el estaño 
vuelven a ganar su liderazgo 

El aceile de palma y el estaño ocupan de nuevo su 
liderazgo; están disfrutando de papeles estelares en la 
econonúa de la nación apuntalando los ingresos de 
exportación con precios alcistas. 

La caída vertiginosa de los precios de productos bási
cos llevó, a mediados de los 80, a la desaceleración de 
la economía malasia, pero este hecho hizo que Malasia 
se diversificara en la manufactura yen otras activida
des econónúcas. 

En meses recientes, el mercado alcista ha empujado los 
precios de aceite de palma crudo a niveles record así 
como también le ha devuelto a los precios del estaño su 
posición anterior. La apreciación del dólar de los 
Estados Unidosenrelacióncon el ringgitha aumentado 
el precio de los productos básicos que se comerci an en 
dólares de los Estados Unidos, pero la demanda cre
ciente también es un factor que contribuye a que los 
precios de los productos básicos tengan nuevos hori
zontes. 

La prohibición sobre las exportaciones del aceite de 
palma crudo para el primer trimestre del año con el fin 
de garantizar un suministro interno adecuado también 
ha tenido un impacto sobre los precios. Los precios más 
altos se traducen en productores que tienden a exportar 
más. de alú la prohibición. 

Los fundamentos básicos han empujado el precio del 
aceite de palma a niveles alcistas. Al momento de 
escribirse este articulo, el precio del aceite de palma 
crudo se está negociando en RM2.300 por tonelada en 
relación con RMI.200 por tonelada en enero del año 
pasado. 

De igual manera, el estaño también ha recuperado su 
lustre. En los últimas semanas, se ha negociado entre 
RM20/kg y RM22/kg, esto es algo muy distinto de los 
precios deprinúdos entre RM I l/kg Y RM J 6/kg desde 
conúenzos de los 90. 

Este escenario pesinústa vino tocando los talones del 
crack en la Bolsa de Metales de Londres cuando el 
precio del estaño llego a RM29.l5/kg en octubre de 
1985. 

Óptimamente, el precio del estaño debe estar por 
encima de RM 19/kg para productores de estaño a fin de 
disfrutar de cierto margen de utilidades. 

El Ministro de Industrias Primarias, Oatuck Seri Or 
Um Keng Yalk, está muy complacido con los precios 
pero trata esto con cautela cuando comenta acerca del 
deseo de los productores de reiniciar las minas así como 
también la situación del aceite de palma. 

Aunque la industria de estaño ha vuelto a la vida 
recientemente, el aumento del precioesquizásel resul
tado de la debilidad del ringitt. Como tal. comenta que 
los mineros tienen que ser muy cuidadosos al reiniciar 
las minas. 

Tendría que estudiarse si hay suelos con grados "lo 
suficientemente buenos". El Ministro comenta que es 
más un asunto de suelos con buen grado y no tanto de 
eficiencia y productividad. 

"Los Mineros tienen que estar preparados para que el 
precio caiga por debajo de RM20lkg o inclusive por 
debajo de RM15/kg y deben estar preparados para 
sostenerse, de lo contrario llegarán a la conclusión de 
que no valía la pena" comenta Dr. Lim. 

Oatuk Ajib Anuar, director ejecutivo de Malaysia 
SmeltingCorporation, un miembro del grupo Mal aysi a 
Mining Corporation, considera que la selectividad es la 
clave para abrir nuevas minas. 

Este es un asunto de d6lares y de sentido. Los mineros 
preparados para invertir en tal empresa tienen que tener 
en cuenta el costo el cual también se basará en la 
viabilidad de retrabajar las viejas áreas. 

Hay algunas minas que pueden ser revitalizadas y 
debido a la naturaleza de los depósitos que quedan, 
éstos se explotarán mejor utilizando bombas de grava 
que dragas. 

Pararevitalizar la explotaci6n de estaño, otra opci6n es 
que los gobiernos estatales involucrados tengan nuevas , 
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tierras para explotación dispcnibles. Si se encuentran 
buena tierras, el costo de producción será menor, laque 
también se traduce en mayor rentabilidad. 

Como la revitalización de la industria de estaño es una 
inversión pcr parte de los mineros, es mejor que se le 
deje 3.J sector privado. Por supuesto, el sector público 
tiene un rol que Jugar ya que los precios alcistas del 
estaño significan un aumento en las arcas del estado. 

Ajib comenta: "necesitamos sopcrtedel Gobierno en la 
forma de nuevos arrendamientos o renovación de arren
damientos de viejas áreas. 

Mientras que los mineros de hojalata están ocupados 
en esto, algunos productores de aceite de palma han 
cerrado las venias a futuro en vista de los atractivos 
precios de aceite de palma crudo. Al mismo tiempo, su 
esperanza es que el ringitt vuelva a recuperar su 
fuerza. 

Dr. Lim sugiere que los productores de aceite de palma 
deben ser realistas y "aprovechar la bonanza mientras 
dura". El aceitedepalmade Malasiaes competitivo en 
términos de precios. La fortaleza del aceite de palma 
reside en su ventaja competitiva respecto a los aceites 
de soya, colza y girasol. 

Adíferenciade lasoya, el aceite de palma es un culuvo 
perenne el cual se resiembra después de 25 años. 

"Garantizamos lacalidadydisponibilidaddel aceite de 
palma", comenta Tan Sri Dr Mohd Yusof Hashim, 
director ejecutivo del Consejo Malasio de Promoción 
del Aceite de Palma. 

La producción total de aceite de palma en el mundo 
durante el año pasado fue de 17.4 millones de tonela
das, de las cuales la participación deMalasiafue de9.1 
millones de toneladas. Exportó 7. 78 millones de tone
ladas de su producción. 

Los principales compradores dcl aceite de palma de 
Malasia en el último año fueron Pakistán (1.11 millo
nes de toneladas), China (1.13 millones de toneladas) 
e Indía (1.02 millones de toneladas). 

Aunque la demanda de aceite de palma está en aumen
to, el MPOPC está buscando nuevos mercados ya que 
las estadísticas sugieren un exte.nso mercado de aceites 
y grasas. 

ELPALMICULTOR 
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El promedio per capita del consumo de aceites y grasas 
en Malasia es de l7kg mientras que la recomendación 
de la Orgartización Mundial de la Salud es de 22kg. En 
Cruna, es de IOkg yen Vietnam, es de 4 kg. Compare
mos esto con el promedio per capita por encima de 40 
kg en los Estados Unidos y en Europa. 

Imagine el mercado pctcncial si usted considera un 
crecimiento de población global que alcance para el año 
2010 un estimado de siete billones de personas. 

MPOPC está haciendo énfasis en Asia central, Europa 
oriental y Rusia como mercados pctenciales de aceite y 
tanlbién tiene su nlirada puesta en Vietnam y Afríea, 
especialmente Arrica del sur. 

Encuanto a la industria de estaño, ladcmanda de estaño 
está en aumento constante. La recuperación del uso de 
hojalata y los nuevos usos encontrados para el estai\o en 
la industria química yen la industria de soldaduras, por 
ejemplo, ha conlribuido a esto. 

El consumo de estaño de Malasia es de aproximada
mente 6.000 toneladas mientras que la producción 
representa 5.000 toneladas. El déflcit tendrá que ser 
importado para satisfacer la demanda. 

Un seminario sobre revitalización de la industria de 
estaño. el cual tendrá lugar en Ipoh hoy,locará el tema 
de la oferta y demanda global de estaño y de depósitos 
aluviales y de roca dura, la ayuda del gobierno estatal 
para revitalizar la i nduslria y la situación de la moneda. 

El lema del seminario será "De Regreso a lo Dásico", y 
es lo básico lo que la Cámara de Minas de Malasia ve 
desde la perspecti va de la condición actual de laecono
rnfa. 

Muhammad Nor Muhammad director ejecutivo de la 
Cámara de Minas de Malasia dice que la cámara está 
estudiando cómo reactivar y suplir los requisitos inter
nos, aumentar la producción, disminuir las impcrtacio
nes, agregar valor a los productos locales y atraer más 
utilidades en di visas. 

Mientras que los precios prevalecientes de estaño y 
aceite de palma permanecen siendo atractivos, el atrac
tivo a largo plazo dependerá de la demanda de estos 
productos básicos y los nuevo¡; usos que se encuentren 
para ellos. 
Tomado tk A.rUv, lVall Strt'el Journol - Febrero tk 1998 
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Económical MARZO 1998 

Producto 

Cesiones de Estabilización - FEP 
Precios a pagar al Fondo- Mes de marzo 

Producto Valor de 
Cesión por kilo 

----------------------------
Aceite crudo de palma 
Aceite crudo de palmiste 

Valor compensaciones - FEP 
Valor a pagar por el Fondo- Mes de marzo 

$23 
$31 

Valor de la Compensación por kilo exportado a: 

Mercado 1 Mercado 11 Mercado 111 
Coml1nidad Paises de Resto del 
Andina de América Mundo 
Naciones· 

Aceile crudo de palma $63 $89 $105 
Aceite crudo de palmiste 

"Sin incluir Ecuador 

SGB $88 

Precios de referencia 
Base de la Liquidación 

$98 

Cuota de Fomento de la Agroindustria de la Palma de Aceite 

Aceite crudo de palma 
Almendra de palmiste 

Precios para el semestre enero-iunio de 1998. 

$ 604,00 por Kilogramo 
$ 192,00 por Kilogramo 

1----- --

Sistema Andino dc Franjas dc Prccios 
Resumen quincenal de precios indicativos 

J'¡ccj(l" de lefcrencia CIF 

Penodo de vlgCTlCÜI ti..:! SAl'V 

nl~ICchos adiciollak" o 

rehajas a!J.nceL:llias de! SAFP ("/(l) 

'soya Soya 

en AceiLe crudll en Aceite lTUdo 

Mes Quincena Días grano de soya de palm¡l gr,lIlo de soya de palma 

Ene-98 01 01 al 15 
Ene-98 02 16.131 
Feb-98 01 01 al 15 
Peb-98 02 16 al 28 
Mar-98 01 01 al 15 

Fuente: Minagricultura-Junac 
Elaboró: Pedepalma. 

290 
282 
276 
280 
283 

656 610 O -6 O 
665 637 O -8 -5 
666 663 O -8 -9 
667 681 O -8 -12 
663 673 O -8 -11 
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) Preciol/lmpottacionel MARZO 1998 

US$/ton. Promedios Variación 

Diciembre Enero Febrero Mar/Feb. Mar/Feb. 
promedios 

Principales ace~es y grasas 1997 1998 1998 97/98 96/97 
anrerlores 

% 

Complejo palma 
Aceite crudo de palma, CIF N. W. Europe 598 621 659 560 539 3.9 
Aceite de palma RBD, CIF US W. Coast 602 642 692 602 572 5.2 
Ace~e de palma RBD, FOB Malasia 538 579 622 535 515 3.9 
Olelna RBD, CIF Rott. 596 634 678 609 593 2.7 
Olelna RBD, FOB Malasia 550 584 633 564 549 2.8 
Estearina RBD, FOB Malasia 479 537 547 437 405 7.9 
Estearina RBD, CIF Rotl. 526 577 589 481 450 6.9 
Aceite crudo de palmiste, CIF Rotl. 590 590 620 627 738 -15.1 

Otros aceites vegetales 
Aceite de algodón, US PBSY CIF Rotl. 664 662 697 631 593 6.3 
Aceite de coco Phil/lndo CIF Rotl. 586 558 559 622 759 -18.0 
Aceite de girasol AO ex-tank Rott. 623 628 616 563 518 8.7 
Ace~e de soya, FOB Argentina 622 628 629 564 519 8.8 

Aceites y grasas animales 
Aceite de pescado, AO CIF N.w. Eur. 695 711 720 584 467 25.1 
Cerdo, Pack, unrel Bélgica 662 553 478 568 582 -2.5 
Sebo US Bleach, Fancy CIF Rotl. 595 526 450 517 520 -0.6 

AO: any oriW. 
Fuente: Oil o~d 
Cálculos: Fedepalma, Unidad de Análisis Económico y Estadistica. 

: I - T r'~mporta~ones principales aceités y grasas I 

Acumulados 
% 

Variación 
Producto Febrero Enero Diciem. Ene-Feb. EnelFeb Ene-Feb 

1998p 1998p 1997p 1997 1998 1998/96 

Aceite de girasol 74 476 2105 3523 550 -64.4 

Aceite de palma O O O O O N.A. 

Estearina de palma' O O O O O N.A. 

Olelna de palma' O O O O O N.A. 

Almendra de palma 11 O O O O O N.A. 

Aceite de coco O O O O O N.A. 

Aceite de soya 6816 5000 3184 11066 11816 6.8 

Frijol soya 21 O 486 792 6225 486 -92.2 

Margarinas O O O O O N.A. 

Ace ites refinados 403 O 306 113 403 256.1 

Otros aceites 3/ 20 47 1032 38 67 78.7 
---

Subtotal Ac . • • gotale" 7.313 6.009 7.419 20.965 13.322 -36.5 

Aceite de pescado O O 23 2137 O -100.0 

Otros aceites O O O O O N.A. 

Sebos y grasas 1999 2999 3749 4099 4998 21.9 

Subtotal aceites 
y grasas animales 1.999 2.999 3.773 6.236 4.998 ·19.8 

Total 9.313 9.008 11.192 27.201 18.321 ·32.6 

Frijol soya O 2700 4400 34583 2700 -92.2 

Torta y harina de soya 27332 30827 34160 n063 58159 -24.5 

----
p: preliminar N.A. No aplica 
\1 En ténnínos de aceite Cl1Jdo (fac1orconversión 0.4) 
\2 En términos de aceite crudo (factor conversión 0.18) 
\3 Incluido el aceite de ricino, acaite semirefinado de algodón, aceite de linaza, aceile de lino y otros aceites. Fuente: Revistas Diario da 
puenos-Sobordosds importación D/AN. 
Cálculos de Fedepalma, Unidsd ds Análisis Económico y Estadístico. 
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Centro de Información 

Revista Palmas 
Desde el mes de marro se encuentra en circulación la Revista 
Palmas. volumen 18 No. 4, la cual incluye temas de interés para 
el sector palmicultor nacional e internacional. 

Este número contiene, entre otros, los siguientes artículos: Efecto 
de algunos fungicidas en el control del complejo de pudrición de 
Cogollo de la palma de aceite; Manejo de Leptopharsa Gibbica
nOna Froeschner con la hormiga Crematogaster sp. en una planta
ción de palma de aceite y Dinámica poblacional del insecto 
Rhynchophorns Palmarum L.. en la zona de Tumaco. 

Por último, se incluye el índice de Palmas Volumen 18 de 1997. 

Internet 
A partir de lafechasepodrá encontrar yconsultar en elhome page 
de Fedepalma todo lo referente al Boletín Económico No. 8. 
También, los resúmenes de los diferentes artículos de nuestra 
revista Palmas. Comuníquese con nosotros al www.orquidea.coml 

fedepalma. 

Noticias Reuters 

Cargm construye tiendas en la Argentina 
El gigante internacional de la agricultura, Cargill Inc. anunció que 
ha empezado a construir almacenes de mezclas de fertilización y de 
mercadeo al por menor, cercanos a sus silos de granos en las extensas 
y verdes pampas argentinas. 

Las tres plantas, localizadas en los distrilos de Colon, Lincoln y 
Pehuajo al noroccidente de la provincia de Buenos Aires, tendrán 
cada una capacidad para un volumen de 1.200 toneladas de fertili
zantes, según Cassio Domingues, gerente general de mercadeo del 
fertilizan~b-de Cargill para América Latina, 

Las unidades deben lerminarse en abril, y tendrán espacio adicional 
para la protección de los productos y el almacenamiento de inven
tarios, dijo. 

"Estas instalaciones permitirán a Cargil1 expandir los servicios 
ofrecidos actualmente a los productores, incluyendo nuestros silos 
para mercadear sus granos", dijo Juan PoJakovic, gerente de la 
División de Fertilizantes de la compañía. 

Como parte del paquete, los clientes tendrán acceso a consultoría 
técnica y envíos de fertilizantes sea en volúmenes o en sacos 

Los fertilizantes a ser mezclados en los nuevos lugares provendrán 
del terminal de Carglll en el Puerto General San Martín en el allo 
río Paraná. La construcción del terminal, que tendrá 60.000 tonela
das de almacenamiento, comenzó en noviembre de t 997 Y está 
previsto que se tennine en agosto. 

Cargill, que llegó a la Argentina en 1947, tiene filiales en 72 países 
en todo el mundo, con actividades comerciales en olros cien. Ocupa 
79.000 empleados, 

FEDERACION NACIONAL DECUL TIV ADORR~ 
DE PALMA DE ACEITE 

Carrera lOA No. 69 . 98 AA. 13772 
Teléfono 3210300 Fax: 2113508 

Santafé de BogoIá. D.C.. Colombia 
Tarifa Posta! Reducida No. 632 

MARZO 1998 

Eventos 

Marzo 31 de 1998 
"Premio Alea/el a la innovación Tecnológica". Todas las 
empresas e instiluciones públicas o privadas que a lo largo 
de 1997 hayan aplicado en su actividad una innovación 
leenológica que represenle un progreso significalivo para la 
modernización empresarial o para el bienestar de la locali
dad, pueden participar del "'Premio Aleare! a la innovación 
Tecnológica". Inscripciones hasta el 31 de marzo de 1998. 
Informes en los leléfonos: 91 3215801 al 06 en Santafé de 
Bogotá O.e. 

!\fayo 4 Y 5 
"Conferencia inlemacional sobre biocombustibles y lubri
cantes PORIM 1998". En clIlO/el JlilIon de Kuala Lumpur, 
Malasia se llevará a cabo eSIa conferencia la cual entre otros, 
desarrollará los siguienles lemas: Producción de biocom· 
buslible, desruTollo de motor, Impacto ambiental y Econo
mía y tendencia futura. 

Rebiotcc Ltda. 
Informa alas señOfes palmicultores que tienendisponib!e semil!ade 

kudzú importada e inóculoespecífico para esta leguminosa de cobertura, 
De igual manera, continúa ofreciendo las materiales de palmada aceite 

DAMI, EKONA, DAMlxAVROS, DAMlx GHANA, DAMlxLAMEyOAMI 
TANZAN IAx EKONA, producidos por ASD do Costa RicaSA y 

garantizados como semilla de óptima calidad. 

Calle 72 No. 16·38 
Tels. (91) 2171365·2171735·2357037 

Santafé de Bogotá, Colombia 

Su subsidiaria argcntina tienc 2 000 emplendos y US$2.000 millo
nes de ingresos, 90% de los cuales se origina en exportaciones de 
mn\¡,;:rias primas y <llimentos. 

En el mercado doméstico, la firma trabaja en la producción y 
distribución de scmlllas híbridas y alimento para animale::. y masco
las; distribución de fertilizantes; y el pocesarniento y mercadea de 
granos, semillas de aceite, cacahuete, maltas, harinas y pastas:. 
Tomado de Reuters, febrero 24 de 1998. 

Esta publicación ha sido cofinanciada por el Fondo de Fomento Palmero. 
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